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EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

S
e anuncian novedades tributa-

rias. El Ayuntamiento de Sevi-

lla ha modificado uno de sus 

principales gravámenes, el im-

puesto de plusvalía, a raíz de la senten-

cia del Tribunal Constitucional que in-

validó en noviembre varios de los artí-

culos de esta normativa estatal pero que 

se aplica a nivel municipal. Estos cam-

bios se trasladaron al Consejo Econó-

mico y Social de Sevilla (CESS), que este 

jueves apoyó por unanimidad las varia-

ciones introducidas por el Consistorio 

dando el visto bueno, con su precepti-

vo dictamen previo a la llegada del tema 

al Pleno, al nuevo impuesto de plusva-

lías que van a abonar los sevillanos.  

La citada modificación se encuadra 

en el decreto del Gobierno central que 

establecía seis meses de plazo, a con-

tar desde el pasado noviembre, para 

que los ayuntamientos adaptaran sus 

ordenanzas a la jurisprudencia del Tri-

bunal Constitucional y el Tribunal Su-

premo. El principal objetivo de esta mo-

dificación, como es lógico, es poder cum-

plir con el llamado ‘principio de 

capacidad económica’ del Ayuntamien-

to, cuyas arcas se verían diezmadas has-

ta extremos insostenibles si el impues-

to quedara anulado en su integridad o 
en gran medida, algo que no contem-

plaban los tribunales y que ninguna ca-

pital ha llevado a cabo. Además, el otro 

objetivo esencial de estos cambios es 

no someter a tributación situaciones 

en las que no ha habido incremento de 

valor de los terrenos, previa acredita-

ción por parte del contribuyente, eso 

sí. 

Con esa base, el Gobierno municipal 

ha transformado la ordenanza en los 

puntos obligados, pero también ha in-

troducido un par de variaciones para 

beneficiar a los contribuyentes que tam-

bién han recibido el respaldo del CESS. 

La principal, eximir del pago del im-

puesto las transmisiones de bienes ra-

dicados dentro del Conjunto Históri-

co-Artístico de Sevilla «o hayan sido de-

clarados individualmente de interés 

cultural atendiendo a la Ley de Patri-

monio Histórico Español» siempre que 

se hayan realizado a cargo de su pro-

pietarios o titulares obras de conserva-

ción, mejora o rehabilitación y los in-

muebles tengan un nivel de protección 

A o B (protección de edificios singula-

res). Esta medida es una particularidad 

de la capital andaluza que no se ha in-

corporado en otras grandes ciudades 

y que, como es evidente, beneficia a 

quieres realicen operaciones de com-

pra o de venta en el Centro de la ciudad 

o con bienes patrimoniales protegidos 

en los que hayan realizado alguna re-

forma u obra de mantenimiento. 

Dos formas para calcular 
Además, el equipo de la delegación de 

Hacienda, liderado por la socialista So-

nia Gaya, ha incorporado a la ordenan-

za la posibilidad de dar al contribuyen-

te la opción de elegir el que considere 

más beneficioso entre dos métodos para 

el cálculo de la cuota tributaria. Por un 

lado, existe el ‘régimen de estimación 

objetiva’, donde la base imponible se 

determina multiplicando el valor del 

terreno en el momento del devengo por 

unos nuevos coeficientes, establecidos 

por la normativa tributaria estatal, en 

función del número de años completos 

transcurridos en el periodo de genera-

ción del incremento, o un coeficiente 

para plusvalías generadas por un pe-
riodo inferior a un año —es decir, cuan-

do entre la fecha de adquisición y trans-

misión sólo han transcurrido algunos 

meses y que, por tanto, pueden tener 

un carácter más especulativo—. Y, por 

el otro, el ‘régimen de estimación indi-

recta’, que permite tributar por la plus-

valía real del suelo, esto es, la diferen-

cia entre el precio de venta y el de ad-

quisición, si esta cantidad resulta 

inferior a la base imponible calculada 

según el método del sistema objetivo. 

Desde este año 2022, en definitiva, el 

contribuyente podrá decantarse por la 

cantidad menor que resulte de ambos 

cálculos. Ese es el otro gran cambio in-

troducido por el Ayuntamiento en la 

plusvalía. 

«Estas modificaciones adecuan el 

impuesto a la capacidad económica del 

contribuyente y, en consecuencia, me-

jora los principios tributarios de la pro-

gresividad, la igualdad y la equidad, al 

tiempo que da opciones para el cálcu-

lo según la circunstancia más ventajo-

sa para el propio contribuyente, refuer-

za la estrategia municipal de conser-

vación y puesta en valor del patrimonio 

histórico y limita las prácticas especu-

lativas en transmisiones realizadas en 

periodos cortos de tiempo que supo-

nen una subida de los precios inmobi-

liarios, en especial de la vivienda», ex-

plicó la propia concejal Gaya al hilo de 

esos cambios. 

Más información 
Desde el CESS se dio el visto bueno a 

estos cambios, aunque se ha pedido 

más información pública del asunto. 

«Creemos oportuno —se indicaba en su 

dictamen— que el Ayuntamiento, tras 

la aprobación de la ordenanza, inicie 

campañas informativas a la ciudada-

nía sobre la nueva regulación del im-

puesto, los nuevos métodos de estima-

ción, así como de la puesta en marcha 

—como hemos propuesto— de un si-

mulador en la web de la agencia tribu-
taria municipal que facilite las decla-

raciones-liquidaciones a los sujetos pa-

sivos del impuesto».  

En ese dictamen rematado ayer jue-

ves, el CESS «comparte» que quienes 

se sometan a la tributación sean «úni-

camente los que experimenten un in-

cremento del valor del suelo urbano ob-

jeto de transmisión; esto es, incremen-

to real y no potencial o presunto para 

la realización del hecho imponible». Y 

valora, además, que vaya a gravar la 

plusvalía generada en menos de un año, 

lo que «unido a la mayor gravosidad de 

los importes declarados en transmisio-

nes en las que hayan transcurrido me-

nos de cinco años de la anterior» pue-

de servir para «limitar las prácticas es-

peculativas».

El impuesto de plusvalías 
de Sevilla excluirá las 
casas del Casco Histórico

∑ El Ayuntamiento modifica la ordenanza 
tras el fallo del Constitucional e incluye 
beneficios a la protección patrimonial  

∑ Desde ahora existirá también la opción 
de elegir el método de cálculo de cuota 
más ventajoso para el contribuyente  

Una de las casas históricas de Sevilla capita

L
o que está haciendo el 

Ayuntamiento de Se-

villa con el impuesto 

de plusvalías que ha tumba-

do el Constitucional es lo 

mismo que están haciendo 

todos los ayuntamientos de 

España. Hay que mantener 

ese ingreso como sea por-

que si no el presupuesto se 

va al garete. Todos se han 

buscado una triquiñuela 

para seguir dándole a la ma-

nivela de forma legal, pero 

la exención del Centro his-

tórico sí que es una novedad. 

Veremos por dónde sale.

La manivela

ADRIANO

Las sentencias del Supremo 
y del Constitucional obligan 
a modificar el impuesto y a 
adaptar las ordenanzas de 
cada municipioD
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 abandonada y en proceso de venta  // ROCÍO RUZ
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E. F. 

SEVILLA 

Andalucía generó 4,3 millones de con-
tratos temporales durante 2021, el 
mayor volumen de toda España, lo 
que supone el 25% de todos los firma-
dos en el país.  Es el balance que re-
coge un estudio elaborado por Rands-
tad sobre cómo ha variado en el últi-
mo año la contratación temporal, «la 
principal fuente de empleo de nues-
tro sistema», destaca la empresa de 
recursos humanos. Para ello, Rands-
tad ha estudiado datos procedentes 
del Servicio Público de Empleo Esta-
tal (SEPE). 

Esta proporción tan abultada de 
empleos efímeros es el reflejo de una 
estructura productiva con un peso 
destacado de la agricultura y los ser-
vicios, sectores que generan el mayor 
volumen de mano de obra eventual. 

La contratación de duración deter-
minada creció en Andalucía un 14%, 
durante el segundo año de pandemia, 
un incremento seis puntos inferior a 
la media nacional, donde se alcanzó 
un repunte de esta modalidad labo-

ral del 20%.  En concreto, se han fir-
mado 4.300.405 contratos tempora-
les en la comunidad, frente a los 
3.770.899 del 2020. El volumen de con-
tratación registrado en Andalucía su-
pone el 24,9% del total del país, el ma-
yor de todo el país. 

Sevilla ha sido la provincia andalu-
za que ha registrado el mayor incre-
mento en la contratación temporal 
(26,6%), seguida por Cádiz (13,9%), Má-
laga (13%) y Jaén (12,7%), detalla el in-
forme.  

En lo que se refiere a volúmenes, 
Málaga lidera la lista, con 928.673 con-
tratos de duración determinada, se-
guida por Sevilla (640.581), Cádiz 
(541.375), Huelva (532.695) y Córdo-
ba (484.807). Ya con cifras más mo-
deradas se encuentran Granada 
(439.721), Jaén (432.158) y Almería 
(300.395). 

A pesar del notable incremento, el 
volumen es, a nivel nacional, aún un 
15% inferior al registrado en 2019, an-
tes del estallido de la pandemia. 

El sector servicios, al que pertene-
cen dos de cada tres contratos tempo-
rales, registró el incremento más no-
table, un 28,6% más, y la construcción 
fue el único en caer  

Valentín Bote, director de Rands-
tad Research, subraya que «estas ci-
fras aseveran la importancia que la 
contratación temporal tiene para ge-
nerar empleo en nuestro país». En el 
conjunto de España, la contratación 
de duración determinada registró un 
incremento del 20% con respecto al 
pasado año. En términos absolutos, se 
firmaron algo más de 17.270.000 con-
tratos temporales, frente a los cerca 
de 14.400.000 que se rubricaron en 
2020.

Andalucía concentra 
el 25% de todos los 
contratos temporales 
firmados en España

∑ Los puestos de 
trabajo eventuales 
aumentaron un 14%  
en la región en 2021

Temporera en una plantación de nectarina  // INÉS BAUCELLS

Sevilla ha sido la provincia 
andaluza que ha registrado 
el mayor incremento en la 
contratación de duración 
determinada (26,6%)
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María José Guzmán

Singular imagen en el Guadalqui-
vir: en la zona conocida como an-
te-esclusa el portacontenedores
OPDR Canarias de la multinacio-
nal naviera CMA CGM se cruza en
su camino al Puerto de Sevilla con
una draga que acaba de depositar
sedimentos en un vaciadero te-
rrestre que se ha convertido en un
gran humedal para aves acuáticas.
Economía y sostenibilidad, dos
conceptos claves para el futuro del
Puerto de Sevilla que, ineludible-
mente, pasa también por una me-
jora de la navegabilidad.

A ello responde en parte la cam-
paña de dragado de mantenimien-
to que la Autoridad Portuaria de
Sevilla está ultimando. Los traba-
jos se iniciaron en la conocida co-
mo Eurovía del Guadalquivir a fi-
nales de noviembre de 2021 en la
zona más próxima a la desembo-
cadura. Y ahora las tareas se desa-
rrollan en la zona más próxima a
los muelles, junto a la esclusa. Se-
gún las previsiones del Puerto, la
campaña finalizará en las próxi-
mas semanas y concluirá con un
volumen de sedimentos extraídos
de 300.000 metros cúbicos.

El dragado de mantenimiento
es una actuación periódica que
realiza el Puerto de Sevilla para
garantizar la plena seguridad en
el acceso por mar a Sevilla, ya

que por la propia evolución de la
ría a lo largo del estuario se sedi-
mentan partículas en suspensión
de forma cíclica. Se actúa sobre
12 tramos de la canal de navega-
ción sin superar las profundida-
des máximas garantizadas.

Como novedad, desde hace
unos años la Autoridad Portuaria
trabaja para valorizar los sedimen-
tos como un recurso y no sólo co-
mo un residuo. Así, se utilizan pa-
ra la creación de nuevos hábitats y
la mejora de los ecosistemas, prin-
cipalmente. En concreto, los vacia-
deros de estos sedimentos han da-
do lugar a la creación de importan-
tes humedales, como el del Buta-
no, donde está estos días vertien-
do la draga del río.

Este año, en coordinación con
la Estación Biológica Doñana del
Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CISC), se han
habilitado nuevos humedales en
el vaciadero de sedimentos de la
Horcada, en Lebrija, aunque
también se mantendrán las islas
para aves acuáticas en la citada
zona de Butano, junto a la esclu-
sa. En la Horcada se potenciará la
presencia y reproducción de fo-
chas, zampullines, anátidas, cer-
ceta pardilla, malvasía cabeci-
blanca y el abejaruco europeo.

La Autoridad Portuaria está
identificando, con la colaboración
de los grupos de investigación y

principales actores del estuario,
otros usos beneficiosos de los sedi-
mentos, al margen de la creación
de humedales y la regeneración de
playas, y para ello se está inspiran-
do en el concepto de economía cir-
cular. Así, uno de los usos más no-
vedosos de estos sedimentos reti-
rados del fondo del río es la fabri-
cación de cerámica industrial. De
hecho, ya se inició un estudio por
parte de la Fundación Innovarci-
lla, una entidad privada sin ánimo
de lucro y que tiene su sede en Bai-
lén. La investigación ha consistido
en comprobar si los sedimentos
extraídos de los dragados pueden
usarse como materia prima en es-

ta industria. Para ello ya tomaron
muestras de las arenas y arcillas
depositadas en los vaciaderos te-
rrestres. En concreto, en los cono-
cidos como del Butano, en el Puer-
to de Sevilla. La primera conclu-
sión es que son materiales aprove-
chables pero aún no se ha definido
en qué mercados.

Detrás de las operaciones de la
draga de Dravo S.A. hay también
innovación. El dragado de mante-
nimiento cuenta con el asesora-
miento y seguimiento científico
de la Fundación de Investigación
de la Universidad de Sevilla, Uni-
versidad de Málaga, el Consejo
Superior de Investigaciones Cien-
tíficas, la Universidad de Cádiz y
la de Huelva. Asimismo, para ga-
rantizar la calidad de los sedimen-
tos reutilizados para mejorar pla-
yas y en la creación de humedales,
los trabajos prevén la monitoriza-
ción continua mediante análisis
fisicoquímicos del material para
valorar su idoneidad.

● Esta campaña demantenimiento concluye

en unas semanas y los trabajos se centran ya

junto a la esclusa y el vaciadero del Butano

El dragado se ultima con la extracción
de 300.000 m3 de sedimentos del río

APS

Un portacontenedores se cruza con la draga en la zona de la ante-esclusa.

MARCOS PACHECO

Vertido de sedimentos en el vaciadero del Butano en una anterior campaña.

El Puerto apuesta por
la economía circular y
estudia cómo usar ese
material en el mercado
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Redacción SEVILLA

La tercera planta solar de la divi-
sión renovable de Endesa, Enel
Green Power España, en la pro-
vincia de Sevilla está ya en fun-
cionamiento y ha producido su
primer megavatio. La planta solar
de Torrepalma, que es el nombre
de la nueva instalación, cuenta
con una potencia instalada de 22
MW capaces de evitar la emisión
a la atmósfera de unas 35.000 to-
neladas de CO2 al año, según in-
formó la compañía energética.

La construcción de esta nueva
infraestructura, ubicada en el
término municipal de la capital
hispalense, se ha ejecutado en el
tiempo récord de cinco meses, se-
gún destacó Endesa, que precisó
que para lograrlo han participado
más de 250 personas en su cons-
trucción, el 90% de la provincia
de Sevilla. En la nueva infraes-
tructura la compañía ha invertido
más de 15 millones de euros, con
vistas a que sea capaz de producir
al año 42,4 GWh, equivalentes al
consumo energético anual de una
población como Coria del Río.

“Endesa quiere tener una ge-
neración completamente libre
de emisiones para 2040, por es-
te motivo estamos trabajando en
el desarrollo de nueva capacidad
renovable en Andalucía, una tie-
rra rica en recursos naturales co-
mo el sol y el viento. Esta tierra
se ha convertido en un eje estra-
tégico, por eso seguiremos apos-
tando por Andalucía para el de-
sarrollo de nuevos proyectos co-
mo los que ahora se acaba de po-
ner en marcha, que no solo gene-
ra energía limpia, sino que ade-
más se trabaja para que se cree
valor compartido con las comu-
nidades locales”, señaló Rafael
Sánchez Durán, director general
de Endesa en Andalucía, Extre-
madura, Ceuta y Melilla.

Precisamente siguiendo la filo-
sofía de creación de valor com-
partido, Endesa impartió cursos
de formación de montadores de
paneles solares en Sevilla, en los
que han participado una treinte-
na de personas que “gracias a es-

ta iniciativa han conseguido
abrirse un futuro laboral en un
sector como el renovable siempre
en auge”, enfatizó la energética.

Además, Endesa tiene previsto
donar el material utilizado du-
rante la construcción de la planta
como las instalaciones de auto-
consumo, los tanques de agua o
los desfibriladores, que han con-
vertido a esta planta en un sitio de
construcción sostenible. Endesa
está en diálogo con las institucio-
nes locales para llevar a cabo es-
tas donaciones y que sirvan como
beneficio a la comunidad.

En Andalucía, Endesa, a través
de su filial renovable Enel Green
Power España, ha puesto en mar-
cha en el mes de diciembre la
planta solar de San Antonio, la
primera de la compañía en la
provincia de Huelva, y está ulti-
mando los detalles para la pues-
ta en servicio de la planta de Sol
de Casaquemada ubicada en
Sanlúcar la Mayor, en la provin-
cia de Sevilla.

Además de las mencionadas
plantas de Torrepalma y Sol de
Casaquemada, Endesa cuenta
en la provincia de Sevilla con

otras dos plantas renovables, se
trata de Las Corchas y Los Na-
ranjos en Carmona, donde ade-
más se han llevado a cabo pro-
yectos pioneros como la agrivol-
taica o el apiario solar todo un
referente que está sirviendo co-
mo modelo a nivel nacional.

Endesa gestiona actualmente,
a través del EGPE, más de 7.794
MW de capacidad renovable ins-
talada en España, que incluyen:
4.745 MW de energía hidráulica;
2.422 MW de energía eólica, 624
MW de energía solar, y 3 MW de
otras fuentes renovables.

Endesa activa su tercera planta solar
en Sevilla tras invertir 15 millones

M. G.

Imagen de la planta fotovoltaica de Endesa Torrepalma.

Rafael Sánchez Durán
reafirma el compromiso
de generar con cero
emisiones en 2040

● Torrepalma, ubicada en la ciudad hispalense, será capaz de producir 42,4 GWh al
año, lo que equivale al consumo energético anual de una población como Coria del Río
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M. MOGUER SEVILLA 

Los andaluces que enferman de Covid 

pueden solicitar su baja laboral y, en el 

mismo acto, recibir el alta para siete 

días después. De esta forma la Junta 

pretende agilizar los trámites y des-

congestionar la atención primaria, ante 

el crecimiento  exponencial de casos.  

Entre el 30 de diciembre y el 12 de 

enero se habían tramitado en Andalu-

cía 110.459 bajas laborales, de las que 

90.656 se gestionaron de forma tele-

mática. Se trata de un incremento ex-

ponencial en relación a la estadística 

acumulada de todo el mes de diciem-

bre en el que 63.800 personas tramita-

ron una baja por Covid. La Asociación 

de Mutuas de Accidentes de Trabajo 

(AMAT) calculó que un incremento del 

1.023% respecto a noviembre. 

El presidente de la Junta, Juanma 

Moreno, abogó ayer  por que las admi-

nistraciones se pongan «de acuerdo» 

en el ámbito de la tramitación de altas 

y bajas laborales por Covid-19 para «ha-

cer una fórmula que sea única en el 

conjunto del país y al mismo tiempo 

que sea ágil, rápida y eficaz, que es lo 

que nos falta ahora mismo». Así, Mo-

reno apostó por «ponernos de acuer-

do para hacer un formulario, una fór-

mula que sea única en el conjunto del 

país, no que estemos haciendo cada 

uno una cosa, y al mismo tiempo que 

sea ágil, rápida y eficaz, que es lo que 

nos falta ahora mismo». 

Por otro lado, la Consejería de Edu-

cación adjudicó ayer 1.321 plazas de 

maestro de Infantil y Primaria y pro-

fesores de Secundaria, Formación Pro-

fesional y Enseñanzas de Régimen Es-

pecial por bajas debido a la pandemia 

en los centros públicos andaluces.

Andalucía ya da la baja y el alta 
a la vez por Covid 

PANDEMIA
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SEVILLA 

El pasaporte Covid para acceder a hos-

telería, residencias y hospitales de An-

dalucía seguirá en vigor hasta el 31 de 
diciembre. Así lo ratificó ayer el Tribu-

nal Superior de Justicia de Andalucía 

(TSJA), que amplía el tiempo de uso de 

dicho documento que entró en funcio-

namiento el pasado 7 de diciembre para 

centros sanitarios y el 20 para la bares 

y restaurantes también.  

Además del pasaporte Covid, la Jun-

ta permite la presentación de un certi-

ficado de haber pasado la enfermedad 

o una prueba negativa de las 48 horas 

anteriores para poder acceder a los es-

pacios donde se pide el pasaporte. El 

pasaporte, recuerdan desde la Conseje-

ría de Salud, solo se pide a mayores de 

12 años, lo mismo que el resto de docu-

mentos que habilitan para entrar en es-

pacios de hostelería, hospitales o resi-

dencias. Además, ayer se supo que Sa-

lud exigirá PCR a usuarios de residencias 

para volver tras ausentarse siete días y 

no permitirá salir a contagiados 

Esta prórroga del pasaporte Covid 

llega cuando Andalucía da signos de ha-

ber superado ya el pico de la sexta ola 

de la pandemia. Así, ayer se notificaron 

11.177 contagios, menos que el día ante-
rior y también que la misma jornada de 

la semana pasada.  

Esa bajada de los positivos provocó 

que, por segundo día, ayer se registra-

ra también un descenso de la tasa de in-

cidencia, que se quedó por debajo de 

El pasaporte Covid se 
mantiene en vigor todo 
el mes de enero

∑ Baja por segundo día 
la incidencia y también 
los ingresados en UCI 
por coronavirus

Un cliente muestra el pasaporte Covid en un bar de Córdoba  // VALERIO MERINO

1.500 casos por cada cien mil habitan-
tes cuando hace una semana estaba cer-

ca de 1.900. Eso supone un descenso de 

un 20 por ciento, en solo ocho días.  

Esa bajada en contagios y en inciden-

cia siguen sin notarse aún en los hos-

pitalizados. Sin embargo, sí parece ha-

ber ciertos detalles que apuntan a que 

esta variable puede ceder en breve. Así, 

ayer los ingresados por Covid era ayer 

1.731, solo siete más que el miércoles, la 

subida más baja desde mediados de di-

ciembre, antes de la llegada de ómicron 

a la comunidad. En las UCI hay también 
pistas. Así, Andalucía redujo ayer los 

ingresados en cuidados intensivos por 

segundo día consecutivo, y, aunque la 

bajada es mínima —tres menos en dos 

días hasta los 226—, abre la puerta a un 

posible cambio de tendencia.  

Y, como corresponde a los primeros 

impases de la bajada de una ola pandé-

mica, los fallecidos siguen al alza. Así, 

ayer se notificaron 28, tercer día segui-

do en que la comunidad se queda en tor-

no a los 30 muertos por jornada. 

Andalucía comunicó ayer 
11.177 contagios, aunque los 
hospitalizados subieron 
solo en siete, el aumento 
más bajo en semanas
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C. Valdivieso

La Consejería de Salud y Fami-
lias, a través de su delegada te-
rritorial en Sevilla, Regina Se-
rrano, mediará en el conflicto
generado en la provincia por la
situación sanitaria que ha lleva-
do a los alcaldes de hasta 70
municipios de la provincia a ad-
herirse a una plataforma pro-
vincial en defensa de la sanidad
pública.

A través de un escueto comu-
nicado, Salud informa de que
hoy se celebrará una reunión te-
lemática en la que participará
Serrano con los seis alcaldes
promotores del movimiento rei-
vindicativo –Osuna, Utrera, Los
Palacios, Bormujos, Villaverde
del Río y Peñaflor– para abor-
dar la situación sanitaria en es-
tas localidades. “La delegada te-
rritorial se pondrá a disposición
de estos ediles para trabajar
conjuntamente y analizar las
mejoras sanitarias que se han
llevado a cabo en cada uno de
estos puntos de la provincia”,
indica la Junta.

A este respecto, el escrito re-
coge el compromiso de Regina

Serrano de “visitar cada una de
las localidades mencionadas” y,
junto a los primeros ediles y los
profesionales sanitarios de los
distintos municipios, “poder
analizar conjuntamente la si-
tuación sanitaria en cada uno
de ellos”.

“La delegada territorial valora
las mejoras que la Consejería de
Salud y Familias viene impulsan-
do en el ámbito de la Atención

Primaria y la sensibilidad del Go-
bierno andaluz hacia este nivel
asistencial especialmente duran-
te este momento de la pande-
mia”, concluye el comunicado.

PROTESTAS

Mientras tanto, son varias las
protestas que se han ido convo-
cando en las últimas jornadas
en repulsa a la situación sanita-
ria que vive la provincia. La pri-

mera en anunciarse está convo-
cada para el próximo lunes día
17 a las puertas de la Diputación
provincial, en la capital, donde
participarán los más de 70 al-
caldes y alcaldesas de la provin-
cia de Sevilla que se han adheri-
do a la plataforma en defensa de
la sanidad pública impulsada
por los regidores de seis munici-
pios: Osuna, Utrera, Los Pala-
cios, Bormujos, Villaverde del
Río y Peñaflor. El acto se reali-
zará a las 11:30.

En Utrera también se ha con-
vocado una “gran movilización”
el 24 de enero por el cambio de
hospital de referencia del Hospi-
tal Virgen del Rocío al Valme.
Aunque por el momento no se
han comunicado los los detalles
sobre el lugar, hora y tipo de mo-
vilización, desde el Ayunta-
miento invita “a todos los veci-
nos a acudir en masa para recha-
zar el cambio de adscripción
hospitalaria”.

Por su parte, los alcaldes de la
Sierra Sur incluidos en la plata-
forma de defensa de la sanidad
pública apoyan a la Marea Blan-
ca en su manifestación del pró-
ximo febrero en Osuna. En con-
creto, el sábado 19 a las puertas
del Hospital La Merced, según
ha confirmado el Ayuntamien-
to. Los alcaldes de socialistas
del Área Sanitaria de Osuna ca-
lifican de “intolerable” la situa-
ción de la asistencia sanitaria en
la comarca, donde los profesio-
nales soportan “un alto nivel de
saturación”, y rechazan a la ads-
cripción del Hospital La Mer-
ced, de la localidad ursaonense,
al de Écija por cuanto supondrá
de traslados y de cambios en la
atención de los especialistas.
Ello además del cierre de la Uni-
dad de Salud Mental de Osuna y
los “graves perjuicios” que ya
“está ocasionando”, asunto an-
te el que la alcaldesa de Osuna
también considera que “es una
estrategia más de la Junta de
Andalucía para derivar a la sa-
nidad privada”.

● La delegada

territorial Regina

Serrano los convoca

“para trabajar

conjuntamente”

Salud abordará hoy
con los alcaldes la
situación sanitaria

M.G.

Otra concentración convocada por Marea Blanca en la Sierra Sur.

◗ JUNTA DE ANDALUCÍA
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EP SEVILLA

El director del Plan de Vacuna-
ción del coronavirus, David Mo-
reno, anunció ayer que la Admi-
nistración sanitaria comenzará
a administrar la tercera dosis a
las personas de 49 y 48 “la sema-
na que viene, probablemente el
lunes” y que “en los siguientes
días iremos bajando en edad”,

porque “la citación progresiva
está funcionando bien”, dijo se-
gún la previsión hecha por la
Consejería de Salud.

El experto en materia de vacu-
nas de la Junta Andalucía infor-
mó ayer de que “no está habien-
do ningún efectos secundarios”
entre los menores vacunados
contra el Covid-19, al tiempo que
aclaró que los niños que se hayan

contagiado pueden vacunarse
después de cuatro semanas de
haber pasado la infección.

En una entrevista en Canal Sur
Televisión, Moreno explicó sobre
el proceso de vacunación entre la
población infantil que han pasa-
do la infección, que la Adminis-
tración está procediendo “exac-
tamente igual” que lo hecho con
“los niños más mayores, los ado-

lescentes y los adultos”. “En las
personas que se infectan se sabe
que la inmunidad no dura tanto,
no es tan potente como cuando se
vacunan, con lo cual los niños
igual, después de cuatro semanas
de haber pasado el Covid, se pue-
den ya vacunar”.

Sobre la respuesta de los pa-
dres a la vacunación pediátrica,
Moreno destacó que “están muy
contentos”, ya que pese a haber
hemos tenido “una Navidad muy
accidentada, antes y después de
las fiestas los padres están acce-
diendo muchísimo a la vacuna-
ción y los niños van también con
mucha ilusión”.

El lunes iniciará la tercera dosis
para la población de 49 y 48 años

M. G.

David Moreno.
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facilitados por la Consejería de
Salud. Una cifra, no obstante,
que podría ser más elevada,
puesto que desde que se cambió
el protocolo se realizan menos
pruebas en los centros sanitarios
y quienes se hacen un test com-
prado en una farmacia no siem-
pre comunican su positivo.

El global de infectados alcan-
za los 234.470 desde que estalló
el Covid, mientras que en Anda-
lucía suman ya 1.099.532 en to-
tal. Respecto a los curados, Sa-
lud notificó ayer 1.975 más, de
modo que 190.453 personas ya
han superado la enfermedad en
Sevilla.

Con todo esto, la tasa de inci-
dencia ha vuelto a bajar ligera-
mente, al igual que lo viene ha-
ciendo desde que empezó la se-
mana. Así, a nivel provincial es-
tá en los 1.086,3 casos por cada

100.000 habitantes, frente a los
1.169,6 casos del miércoles. Por
encima de esa media se sitúan el
Aljarafe (1.263,5), el distrito Es-
te (1.111,9) y la capital
(1.106,2), según los datos publi-
cados en el Instituto de Estadís-
tica y Cartografía (IECA). Por
detrás quedan el área sanitaria
de la Sierra Norte, con una tasa
de 1.023,4 casos, y el distrito
Sur, el único por debajo del mi-
llar, con 920,2.

Con todo ello, todos los muni-
cipios de la provincia tienen ca-
sos activos a día de hoy, menos
El Madroño, único libre de Co-
vid-19 tras no comunicar nin-
gún positivo en las últimas dos
semanas. Mientras, son 62 el
número de localidades que su-
peran los 1.000 casos por cada
100.000 habitantes y seis las
que están por encima de 2.000,
siendo Alanís, en el distrito Nor-
te, con 3.341,1 de tasa, el muni-
cipio que peor se encuentra en
cuanto a la incidencia acumula-
da en estos momentos en la pro-
vincia de Sevilla tras confirmar
27 positivos en los ultimos 14
días,d e los que 13 se han comu-
nicado en una semana.

C. Valdivieso SEVILLA

La pandemia dejó ayer otra
jornada negra en Sevilla. La
segunda consecutiva. En las
últimas 24 horas, el SARS
Cov-2 se ha cobrado la vida
de ocho personas, la cifra más
alta de esta sexta ola en la
provincia, pero que ya se re-
gistró el miércoles, por lo que
en apenas dos días se han su-
mado 16 decesos.

Con estas ocho muertes, el
número total de fallecimien-
tos desde el inicio de la pan-
demia, en marzo de 2020, en
la provincia sevillana ascien-
de a 2.411. De ellos, 35 se han
producido en lo que va del
mes de enero, ocho más que
en todo diciembre, y más del
doble de los que se registra-
ron en noviembre, cuando se
contabilizaron 16. Así, las es-
tadísticas de la Junta reflejan
un ligero aumento de vícti-
mas mortales por Covid, so-
bre todo en esta semana, ya
que desde el lunes se han su-
mado 30.

El otro aspecto negativo del
balance oficial de la Conseje-
ría de Salud y Familias sigue
estando en los hospitalizados,
que vuelven a aumentar. En
las últimas 24 horas han in-
gresado 120 pacientes más en
los hospitales sevillanos, y
cuatro han entrado en la UCI
por su gravedad. En concreto,
en estos momentos son 375
los encamados en la provin-
cia, de los que 46 están en
UCI. Una presión asistencial
que no para de crecer, pero
que, teniendo en cuenta los
nuevos ingresos y restando las
altas, lo hace a un ritmo más
moderado que en días ante-
riores. Así, ayer se contabili-
zaban siete personas más en el
hospital que el día anterior,
pero eran cuatro menos los
que están graves en UCI.

Sobre la curva de nuevos
contagios, la provincia se
mantiene en la línea de las úl-
timas jornadas, en torno a los
dos millares de diagnósticos
positivos diarios, con 1.969
infecciones, según los datos

JUAN CARLOS MUÑOZ

Una enfermera inyecta la vacuna contra el Covid a una mujer.

Enero deja ya más muertos que
todo diciembre y el doble de
los registrados en noviembre
● Salud comunicó
ayer otros ocho
fallecidos y ya
van 35 desde
que empezó 2022

Los positivos se
mantienen en torno a
los dosmillares y baja
la presión en la UCI
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Juanma Moreno recibiendo el 1 de febrero de 2021 las explicaciones de Charo Amaya, directora médica del Virgen del Rocío, de quien depende el HEC  // RAÚL DOBLADO

JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

El antiguo Hospital Militar de Sevilla 
(denominado provisionalmente «Hos-
pital de Emergencia Covid») conmemo-
rará el próximo 1 de febrero su primer 
año de vida tras más de quince cerra-
do y abandonado a su suerte; y lo hará 
en un acto «sonado» al que podría asis-
tir el presidente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, que lo «reinau-
guró» de forma parcial el 1 de febrero 
de 2021, junto al consejero de Salud,  Je-
sús Aguirre, en el pico más elevado de 
la tercera ola de la pandemia. 

Han pasado muchas cosas y miles 
de pacientes por allí en estos once me-
ses y medio y es posible que durante 
ese acto de celebración del rescate del 
centro sanitario en tiempo récord (me-
nos de seis meses) se inauguren tam-

bién tres nuevas plantas. Una de esas 
plantas será la octava, dedicada a en-
fermedades respiratorias y conside-
rada vital por los responsables del cen-
tro para atender futuras olas de coro-
navirus. Gracias a esa nueva planta, el 
hospital podrá disponer de una Uni-
dad de Cuidados Respiratorios Inten-
sivos (UCRI) con 18 camas, que va a 
asumir con holgura, según sus respon-
sables, los altos flujos de posibles nue-
vas olas de la pandemia.Será una uni-
dad entre UCI y planta que sería muy 
útil en este momento cuando hay unos 
125 pacientes hospitalizados, de las 
cuales 15 están en UCI.  

Al 83,3 por ciento 
El hospital está hoy al 83,3 por ciento 
de su capacidad tras el repunte de la 
sexta ola con la variante ómicron. Tie-
ne a 125 pacientes ingresados, de los 
que 15 permanecen en UCI, el 60 por 
ciento del total de plazas disponibles 
(25). No obstante, no existe temor en 
este momento entre sus responsables 
a que pueda saturarse y se tengan que 
derivar a pacientes Covid a otros cen-
tros sanitarios. La modulación de in-
gresos, como se ha hecho en otras olas, 

impediría llegar a ese extremo, aunque 
sí reconocen que nunca han tenido tan-
tos pacientes Covid como ahora. 

Las tres nuevas plantas del hospi-
tal que está previsto que entren en ser-
vicio son la séptima, la octava y la no-
vena. Se abrirán en total unas 44 ca-
mas por cada planta, lo que 
incrementará la oferta asistencial de 
este centro sanitario en unas 130 uni-
dades. Sumadas a las 150 que tiene ac-
tualmente en servicio, serán casi 300 
las camas las que va a disponer en bre-
ve el antiguo Hospital Militar.Para el 
verano próximo se espera que el cen-
tro sanitario recupere todas sus plan-
tas y esté operativo al cien por cien.  

Diecisiete quirófanos 
La segunda planta, en la que irán los 
17 quirófanos,será previsiblemente la 
última que se ponga en marcha. Es la 
que presenta a priori una mayor com-
plejidad para los autores del plan de 
rescate. Las Urgencias del hospital es-
tarán listas también por esas fechas, 
aunque no será un servicio de puerta 
a hospital como el del Virgen del Ro-
cío (a un kilómetro y medio) o Valme 
(a tres kilómetros) sino dirigido des-
de un centro de Atención Primaria o 
desde otro hospital. Será una urgen-
cia, pues, mediatizada, por una indi-
cación externa, y más personalizada, 
según sus responsables.El hospital 
contará con una unidad para lesiona-
dos medulares y otra de Salud Mental 
con cuarenta camas. En la novena plan-
ta se instalará la de lesionados medu-
lares de gran complejidad que preci-
san de un soporte respiratorio que en 
este momento no se puede realizar en 
ningún centro sanitario de Andalu-
cía y que se realiza habitualmente en 
el Hospital de Parapléjicos de Toledo.

El Militar ultima tres 
nuevas plantas para 
abrirlas al primer año 
de su «resurrección» 

∑ Sus responsables 
preparan un acto 
«sonado» de 
conmemoración del 
rescate del centro

El proyecto de Presupuestos 
de la Junta de Andalucía para 
2022 destinaba 40 millones a 
la finalización del Hospital 
Militar. Aunque ese proyecto 
fue rechazado por la Cámara 
andaluza tras la negativa de 
Vox a apoyarlos, esta inver-
sión no corre peligro, según 
fuentes del SAS, que estiman 
en 34,5 millones de euros la 
cantidad destinada a la 
primera fase de rehabilita-
ción del centro sanitario 
abandonado por los ejecuti-
vos socialistas (15,6 millones a 
obras; 6,4 a equipamiento y 
12,5 a personal), de modo que 
la recuperación integral del 
hospital será posible tras una 
inversión  total de 74,5 
millones de euros. Una vez se 
termine la segunda fase, el 
antiguo Militar dejará de ser 
un hospital dedicado princi-
palmente al Covid y se 
convertirá en un centro 
sanitario que tratará todo 
tipo de patologías, aunque 
seguirá siendo un apoyo y 
complemento para el resto de 
hospitales públicos de Sevilla.

Se invertirán en el 
hospital más de 74 
millones de euros

Se reabrió el 1 de febrero de 
2021 en un tiempo récord 
tras seis meses de obras 
que pusieron fin a más de  
quince años de abandono
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J.J.B. 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz no descarta acu-

dir a los tribunales siempre que se pro-

duzca un «menoscabo» de recursos 

para Andalucía en el reparto que el 

Ejecutivo nacional haga de los fondos 

para la recuperación procedentes de 

la Unión Europea. 

Así lo planteó ayer el presidente de 

la Junta de Andalucía, Juanma More-

no en Granada cuando fue cuestiona-

do por los periodistas después de co-

nocerse el anuncio de la Comunidad 

de Madrid de llevar al Tribunal Supre-

mo el reparto «arbitrario» de los fon-

dos europeos por parte del Gobierno 

central, concretamente los que hizo a 

través del Real Decreto 902/2021, de 

19 de octubre, para conceder nueve mi-

llones de euros a cuatro regiones, País 

Vasco, Navarra, Comunidad Valencia-

na y Extremadura. «Andalucía no va 

a permitir desde ningún punto de vis-

ta ningún menoscabo de recursos» y 

en consecuencia, no se descarta «uti-

lizar la vía judicial para la defensa de 

los intereses» de esta tierra y de los 

andaluces, comentó Moreno. 

«Creo sinceramente que no se están 

haciendo bien las cosas con estos fon-

dos, ya que no hay transparencia ni 

una información que sea directa y no 

hay cogobernanza alguna con las co-

munidades autónomas y eso al final 

nos lleva, sin lugar a dudas, a que no 
podamos aprovechar al cien por cien 

esos fondos», añadía el presidente.  

Moreno recordó que Pedro Sánchez 

trasladó a las comunidades autóno-

mas en la Conferencia de Presidentes 

que el 50 por ciento de esos fondos iba 

a ser territorializado, pero finalmen-

te «es en torno a un 33 por ciento, lo 

que fue ya una primera decepción». La 

segunda, según Moreno,  «es ver el re-

parto que se está haciendo de esos fon-

dos».  

Mientras, el líder del PP, Pablo Ca-

sado, respaldaba ayer la decisión de 

Madrid y defendía la movilización y la 

vía judicial de comunidades y muni-

cipios ante  la «discrecionalidad» y el 

«reparto a dedo» de los fondos euro-

peos, algo que calificó de «escándalo». 

Tras quejarse de que se rechazara su 

propuesta de crear una agencia inde-

pendiente para el control de esos fon-

dos dijo que la actuación del Gobier-

no «puede llevar a la corrupción». 

Durante una entrevista en Antena 3, 

Casado criticó también la respuesta de 

la vicepresidenta Nadia Calviño a la de-

cisión del Gobierno de Ayuso aseguran-

do que no tiene sentido que Madrid pida 
fondos y a la vez baje los impuestos.  

«Lo que está pasando es que el Go-

bierno ha decidido repartir a dedo los 

fondos europeos. Por cierto, con un 

real decreto que apoyó Vox, no sabe-

mos por qué, para repartir 140.000 mi-

llones a dedo», añadió Casado. 

Aunque no haya recurso judicial, 

Andalucía «ha sido, es y seguirá sien-

do beligerante» cuando el Ejecutivo 

nacional trate a esta comunidad de 

forma injusta, según el consejero de 

Presidencia y portavoz del Gobierno 

andaluz, Elías Bendodo.  

«Hemos demostrado que cada vez 

que el Gobierno ha agraviado a los an-

daluces, hemos llegado hasta el final», 

dijo Bendodo recordando que la Jun-

ta llevó al Gobierno central a los tri-

bunales por el impago de los 537 mi-

llones de euros correspondientes a la 

liquidación del IVA del año 2017. 

Asimismo, Andalucía denunció el 

reparto a dedo de 110 millones de ayu-

das europeas contra la pobreza que 

dejaron fuera a los barrios más pobres 

de Andalucía, la disparidad en el re-

parto de ayudas europeas para I+D+i 

cuando recibió 29,8 millones frente a 

los 82 millones que se concedieron a 

Cataluña o el singular reparto de ayu-

das a municipios tuírsticos que tuvo 

como último beneficiario a Vigo. 

Frente a las quejas, el delegado del 

Gobierno en Andalucía, Pedro Fernán-

dez, pedía ayer a la Junta de Andalu-

cía que «se centre en la gestión de los 

1.887 millones de euros del Plan de Re-

cuperación que el Gobierno ha desti-

nado a Andalucía para que esta gran 

cantidad de recursos tenga el efecto 

deseado y que no se tenga que devol-

ver ni un solo euro». 

Fernández ha recordado que Anda-
lucía es la comunidad más beneficia-

da en la distribución de los fondos eu-

ropeos destinados a las comunidades 

autónomas al recibir hasta la fecha el 

17,5% del total nacional, «una cifra muy 

similar al peso poblacional de la comu-

nidad», difundió en un comunicado. 

Fernández remarca que «no es de re-

cibo que la Junta de Andalucía se que-

je por el reparto de fondos europeos. 

Unas veces quiere que el reparto sea por 

población y cuando este criterio se ajus-

ta a lo demandado se queja por otro mo-

tivo». En referencia al mecanismo uti-

lizado para la distribución económica, 

Fernández apunta que el procedimien-

to es conocido por todas las comunida-

des y que éstas han tenido participación 

en las 59 conferencias sectoriales don-

de se realiza el reparto de las partidas.

Andalucía sopesa 
seguir a Madrid y 
denunciar el reparto 
de fondos europeos 
∑ El Gobierno pide a 

Moreno que se centre 
en gestionar los 1.887 
millones recibidos ya 
de los Next Generation

Pedro Fernández, delegado del Gobierno en Andalucía    // ABC

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, se desplazó a 
una explotación ganadera de Las 
Gabias (Granada) para expresar 
su apoyo al sector tras las 
polémicas declaraciones del 
ministro Garzón acerca de la 
carne producida en España.  El 
presidente consideró que el 
principal error del ministro ha 
sido «proyectar en un medio 
internacional una imagen 
errónea, nefasta, crítica sobre la 
calidad de nuestros productos», 
Moreno consideró que aquellas 
palabras «erosionan no sola-
mente la marca España, sino 
también la marca Andalucía» ya 
que «esta comunidad autónoma 

es la tercera en producción 
cárnica en toda España. El 67% 
de esa producción es ecológico, 
lo cual demuestra todavía más el 
esmero y calidad con la que 
producimos. Somos la primera 
comunidad de España». El 
presidente andaluz también 
pidió al Gobierno que reclame a 
Europa una prórroga de las 
ayudas Covid para el sector. «La 
crisis sigue y el Covid sigue, lo 
solicitamos en el 2020 y lo 
volvemos a pedir».  Junto a estas 
ayudas, Juanma Moreno reclama 
una tarifa especial agraria para 
el consumo de energía y un IVA 
reducido al 7% para el sector 
ganadero. ÁLVARO HOLGADO

La ganadería andaluza lidera la 
producción ecológica con el 67%

Pablo Casado respalda el 
recurso judicial madrileño 
y la movilización de 
comunidades y 
ayuntamientos
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El candidato del Partido Popular a la 

Alcaldía de Sevilla, José Luis Sanz, 

presentó ayer, a 500 días para las elec-

ciones municipales, su proyecto «Se-

villa, ciudad de las culturas», que irá 

desgranando cada cien días. Sanz ex-

plicó que cuando comenzó su cam-

paña faltaban 600 y que pretende ha-

cer un balance de forma seriada en 

base al término ‘culturas’ «en el sen-

tido amplio, en relación a la creativi-

dad, las empresas, el deporte, el tu-

rismo o la eficacia». 

El PP ha emprendido ya una cam-

paña «barrio a barrio», muy pegada a 

la calle, reuniéndose con vecinos y aso-

ciaciones, que es lo que le reportó el 

éxito electoral en las dos ocasiones en 

las que el partido ha gobernado la ciu-

dad. José Luis Sanz insistió en que tan-

to con Soledad Becerril como con Juan 

Ignacio Zoido las empresas munici-

pales como Tussam o Lipasam «estu-

vieron bien gestionadas» y es ese mo-

delo de eficacia el que quiere emular. 

Para denunciar el mal funciona-

miento de estos servicios por parte 

del Ayuntamiento y «de cara a pre-

sentar el mejor proyecto político que 

ponga sobre la mesa ninguna fuerza 

política en 500 días», el candidato po-

pular se subió este jueves a un auto-

bús de la línea 27 de Tussam en la ave-

nida de la Aeronáutica en Sevilla Este, 

que lo llevó hasta la plaza de la Cam-

pana en más de 45 minutos «en un 

día normal, no en hora punta y con 

poco tráfico». Es decir, según Sanz, 

«en hora punta un vecino de Sevilla 

Este tarda más de una hora en llegar 

al Centro». 

Desde el PP se insiste en que la fal-

ta de transporte público, la ausencia 

de una red de metro y la gestión de la 

empresa de autobuses conlleva un 

«grandísimo problema de movilidad». 

El candidato del PP considera que Tus-
sam «tiene una magnífica plantilla de 

conductores pero que está mal dirigi-

da y mal organizada, por lo que no 

presta el servicio necesario». Por este 

motivo, pidió al gobierno municipal 

que analice la línea 27 en concreto, que 

mejore la frecuencia, el tiempo de es-

pera y la velocidad comercial, y se com-

prometió «cuando sea alcalde» a exi-

gir a la Junta de Andalucía «que siga 

cumpliendo proyectando la línea 2 del 

metro, como acaba de hacer al presen-

tar la línea 3». En este sentido, afirmó 

El candidato del PP, José Luis Sanz, ayer en la Campana  // JUAN FLORES

Sanz inicia su cuenta atrás 
hacia las municipales 
prometiendo «eficacia»
∑ El candidato del PP desgranará cada 

cien días su modelo de ciudad  

∑ Ayer denunció el mal funcionamiento 
de los servicios públicos como Tussam

Cultura de la eficacia 

«La necesidad de contar con unos 
servicios básicos eficaces y bien 
gestionados para que la ciudad 
funcione mejor. Es la base de 
nuestro edificio». 

Cultura solidaria 

«No podemos permitir que Sevilla 
cuente con los cinco barrios más 
pobres de España. Debemos trabajar 
desde ya, en plena sintonía y lealtad 
con otras administraciones». 

Cultura del desarrollo 

«Hacer realidad las eternas infraes-
tructuras que nunca llegan y que 
tiene a Sevilla atrapada en el pasado. 
Sevilla ha estado abandonada en 
esta materia». 

Cultura creativa 

«Potenciar la marca ‘Sevilla’ como 
máximo valor de nuestra ciudad. No 
somos realmente conscientes de la 
ciudad que tenemos. Todos querrían 
tener una ciudad como Sevilla». 

Cultura innovadora 

«La ciudad del sol y la sombra. 
Tenemos que recuperar esa ciudad 
que fue homenaje al progreso y 
descubrimientos de los hombres. 
Debemos abrir nuevas vías de 
progreso económico».

EL MODELO DE SANZ

En los próximos cien días 
el PP se centrará en hacer 
un balance de la gestión de 
la limpieza, el tráfico o los 
aparcamientos D
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que «no nos valen excusas como 

tranvibús, tranvitren o tranviaves». 

«A Sevilla le hace falta un alcalde 

que mejore los servicios públicos, 

un alcalde que esté en el día a día y 

que esté en la calle», concluyó José 

Luis Sanz. 

En concreto, el listado de com-

petencias dentro de lo que engloba 

como ‘cultura de la eficacia’ están 

las siguientes materias que irá de-

sarrollando el Partido Popular en 

los próximos cien días: el transpor-

te público (Tussam, tranvía y me-

tro), la limpieza (Lipasam), Parques 

y Jardines, zonas caninas, zonas de 

juego infantiles, equipamientos de-

portivos saludables en parques y 

bulevares, el estado del pavimento, 

el paisaje urbano, las instalaciones 

deportivas, los centros culturales y 

bibliotecas, los colegios de infantil 

y primaria, las licencias de obra y 

apertura, la seguridad, el ruido, los 

mercados de abasto, el alumbrado 
público y los aparcamientos. 

Los próximos 500 días 
El candidato popular tiene trazada 

una estrategia basada en el lema ‘La 

ciudad de las culturas’. Además de 

la eficacia en la gestión de los ser-

vicios públicos, José Luis Sanz des-

taca en su proyecto la ‘cultura soli-

daria’. En este sentido, considera 

que el Ayuntamiento tiene que tra-

bajar «desde ya en plena sintonía y 

lealtad con otras administraciones» 

para dejar de liderar los ránkings 

de los barrios más pobres de Espa-

ña, donde Sevilla tiene colocados 

cinco de ellos.   
A lo largo de este año, el PP ex-

plicará también ‘la cultura del de-

sarrollo’, que se basa en «hacer rea-

lidad las eternas infraestructuras 

que nunca llegan y que tiene a Se-

villa atrapada en el pasado. Sevi-

lla ha estado abandonada en esta 

materia. Se abre una puerta a la es-

peranza con la línea 3 de metro re-

cién presentada. Tenemos que rei-

vindicar las infraestructuras que 

una ciudad como Sevilla merece 

para su desarrollo y el de sus veci-

nos». 

En cuanto a la ‘cultura creativa’, 

pretende potenciar la marca ‘Sevi-

lla’ «como máximo valor de nues-

tra ciudad». Sanz considera que 

«muchas veces pienso que no so-
mos realmente conscientes de la 

ciudad que tenemos. Todos querrían 

tener una ciudad como Sevilla. No-

sotros la tenemos y de la mano de 

los sevillanos, y con el sevillano en 

el centro de nuestro proyecto, la va-

mos a poner en valor».  

Por último, el PP engloba en el 

área de ‘cultura innovadora’ el em-

prendimiento. «La ciudad del sol y 

la sombra. Tenemos que recuperar 

esa ciudad que fue homenaje al pro-

greso y descubrimientos de los hom-

bres. Debemos abrir nuevas vías de 

progreso económico, además el tu-

rismo, para dar cobijo a la gran ca-

pacidad creadora y emprendedora 

de los sevillanos», explica en su pro-

grama.
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Redacción SEVILLA

La polémica sobre el sector gana-
dero y las palabras de Alberto Gar-
zón al respecto se recrudece y el
presidente de la Junta toma parte
activa. Juanma Moreno ensalzó
ayer la “excelente calidad” de la
industria cárnica española, y
apostó por que el conjunto de las
autoridades persigan a aquellos
ganaderos, que suponen una “in-
mensa minoría”, con malas prác-
ticas y que incumplen las normas.

“Hay buenos ganaderos que
cumplen exquisitamente y a raja-
tabla, y otros que no lo hacen,
afortunadamente una inmensa
minoría”, insistió Moreno en la
localidad granadina de Escúzar,
donde aseguró que esto ocurre
tanto en el sector extensivo como
en el intensivo. Según el presi-
dente andaluz, España es un pa-
ís con garantías de protección y
defensa animal, donde la calidad
de la industria cárnica es “exce-
lente” y que, habiendo algunas
“malas prácticas”, lo que hay que
hacer es “perseguir” a quienes
vulneran la ley. “Las autoridades
debemos ser implacables con
aquellos que no cumplan en la
defensa de los derechos de los
animales, la salubridad y, por su-
puesto, en la calidad”, zanjó.

Respecto a las declaraciones de
Alberto Garzón, apostilló que el
“gran error” del ministro de Con-
sumo fue, a su juicio, proyectar
en un medio internacional una
imagen “errónea, nefasta, crítica
y negativa” sobre la calidad de
los productos españoles, algo
que ve “terriblemente injusto”
para las decenas de miles de ga-
naderos que sí cumplen con las
normas y la calidad.

Después de su visita a Escúzar,
el presidente de la Junta estuvo
en una explotación extensiva de
ganado ovino en Las Gabias, tam-
bién en Granada, donde defen-
dió varias propuestas a favor del
sector agroganadero. Concreta-
mente, Moreno reclamó al Go-
bierno central una tarifa especial
agraria de consumo y energía pa-
ra agricultores y ganaderos, ade-
más de un IVA reducido al 10%
para distintos recursos de este
sector como semillas o abonos.

Moreno busca así reafirmar la
apuesta del Ejecutivo andaluz
con esta parte del tejido produc-
tivo que también necesitaría, dijo
Moreno, de la prórroga de las
ayudas Covid por parte de la
Unión Europea. En plena escala-
da de precios energéticos “sin
precedentes” que pone a agricul-
tores y ganaderos en mayores di-
ficultades, solicitó al Gobierno de
Pedro Sánchez esa tarifa especial
de consumo y energía para este

sector y, como ya se está hacien-
do en otros países europeos, un
IVA reducido para recursos agrí-
colas como semillas o abonos.

Con su visita a la explotación
de ganado, pudo “observar,
contrastar y aprender” de las
singularidades y complicacio-
nes de este sector, según indicó
el presidente, quien insistió en
trasladarle un apoyo “nítido,
claro, contundente”. “Es terri-
blemente injusto poner en duda
el trabajo y el esfuerzo de mu-
chos años que están haciendo
nuestros ganaderos”, aseguró
en referencia a las palabras “im-
propias” de Alberto García, al
que acusado de “erosionar” la
marca España y Andalucía.

Finalmente, reiteró su solici-
tud a Pedro Sánchez para que, de
manera explícita, impugne las
palabras del titular de Consumo
y la actitud de una parte del Go-
bierno por “deteriorar” el traba-
jo de los ganaderos.

La Junta sale en defensa de la
ganadería en plena polémica
●El presidente pide
al Gobierno un IVA
reducido en productos
agrarios y una
rebaja en la energía

Frente popular
por el reparto
de las ayudas

El presidente de la Junta,
Juanma Moreno, advirtió ayer
al Gobierno central que Anda-
lucía “no va a permitir” desde
ningún punto de vista “un me-
noscabo” en los recursos que
le correspondan por los fon-
dos europeos y que no des-
carta utilizar vías judiciales,
como ha hecho Madrid, para
defender sus intereses. “Tene-
mos la obligación de defender
hasta el último céntimo de
euro que nos corresponde y
eso lo vamos a ejercer con
máxima lealtad pero, al mis-
mo tiempo, con determinación
implacable”, dijo Moreno, que
se suma así a Isabel Díaz
Ayuso y el resto de gobiernos
regionales dirigidos por el PP.

ANTONIO L. JUÁREZ / PHOTOGRAPHERSSPORTS

Juanma Moreno, ayer en una explotación ganadera en la localidad granadina de Las Gabias.
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CÁDIZ/SEVILLA 

La relativa calma que había logrado 
el nuevo secretario general del PSOE 
andaluz, Juan Espadas, tras la cele-
bración de los congresos provincia-
les no ha durado mucho. Y se ha roto 
por donde cabía prever: la provincia 
de Cádiz donde ganó el candidato 
propuesto por Espadas pero en un 
equilibrio muy inestable. Y las pri-
meras costuras no han tardado el sal-
tar por más que fuentes de la direc-
ción regional explicaban a ABC que 
se trata de un asunto puramente lo-
cal. La portavoz del PSOE de Cádiz 
en el Ayuntamiento, Mara Rodríguez, 
presentó ayer su dimisión y entregó 
su acta junto a otros dos concejales 
del grupo municipal,Rosa de la Flor 
y Francisco Javier Ramírez,  entre du-
rísimas críticas al secretario local ac-
tual, Fran González.  

 Las pésimas relaciones que man-
tenían y que eran un secreto a voces 
se hicieron ayer públicas por boca de 
los tres dimisionarios. Mara Rodrí-
guez denunció «acoso», «persecu-
ción» y «campaña de insultos perso-
nales y familiares» por parte del ac-
tual secretario general de Cádiz 
capital. Fran González, y de quien 
será su sucesor,  José Ramón Ortega. 

Mara Rodríguez protagonizó ayer 

una rueda de prensa en la que expre-
só duras críticas de sus jefes orgáni-
cos. «He sufrido continuas zancadi-
llas, decepciones y emboscadas, lle-
gando en ocasiones a exigírseme una 
sumisión más propia del vasallaje de 
otros tiempos». 

«No soy de las que quiere vivir de 
la política ni uso dinero público para 
malas artes políticas. Cierro un capí-
tulo pero no el libro aunque a algu-
nos no les guste ni mi letra», explicó 
la socialista. Los tres ediles no com-
parten «la forma de hacer de José Ra-
món Ortega, nos acusa de falta de es-
trategia».  

En la misma línea se pronuncia-
ron De la Flor y Ramírez, quien cen-
tró sus críticas en  José Ramón Orte-
ga, «más centrado en guerras inter-
nas y en su poltrona que en su trabajo 
como diputado, del que por cierto 
poco o nada se sabe. No me he senti-
do respaldado por mis compañeros 
que piensan más en sus intereses per-
sonales que en la ciudad». 

Hay que tener en cuenta que Mara 
Rodríguez se posicionó del lado de 
Irene García —la presidenta de la Di-
putación Provincial y la exsecretaria 
general— en el último congreso pro-
vincial, frente a Juan Carlos Ruiz Boix, 
el candidato de Espadas que fue quien 
ganó y que ahora es el líder provin-
cial. Por cierto que Ruiz Boix hizo 
unas escuetas declaraciones ayer en 
las que anunciaba, «un nuevo tiem-
po en el PSOE de la capital». 

El resultado de esta tormenta en 
la ciudad de Cádiz es que mañana sá-
bado, mientras Juan Espadas está con 
Pedro Sánchez en un mitin (reduci-
do por el Covid) en Granada, en el 
PSOE de Cádiz estarán votando el 
nuevo secretario local en un clima 
mucho más que enrarecido. Duran-
te este mes de enero se terminarán 
de celebrar los congresos locales en 
todas las provincias por lo que se pre-
vén más tensiones.

Fin de la paz en el PSOE: 
salta por los aires el 
partido en Cádiz capital

∑ Mara Rodríguez y 
otros dos ediles 
dimiten por «acoso y 
campaña de insultos»

Mara Rodríguez, portavoz dimitida, junto a Fran González  // ABC

El próximo sábado, 
mientras Espadas está con 
Sánchez en Granada, 
elegirán al nuevo 
secretario local 
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El consejero Elías Bendodo, ayer en una visita institucional  // VANESSA GÓMEZ

A.S. 
SEVILLA 

La portavoz adjunta de Vox en el Con-
greso de los Diputados, Macarena Olo-
na, ha sido la última en sumarse a las 
críticas al Gobierno por la gestión de 
la sanidad, aumentando la brecha que 
los separa del Ejecutivo que lidera Juan-
ma Moreno. En una visita a Almería, 
Olona sostuvo que «solamente hay que 
acudir a un centro de Atención Prima-
ria o a una Urgencia» en Andalucía 
para ver cómo de «colapsado» está «el 
sistema sanitario» de la comunidad 
autónoma, mientras que el Gobierno 
de la Junta está «con un baile de cifras 
intentando engañar a los andaluces». 
Al abordar la situación de la sanidad 
andaluza, Macarena Olona advirtió de 
que «es muy grave que, después del 
despido de los 8.000 sanitarios con-
tratados de manera extraordinaria 
para atender la carga extra de traba-
jo en los hospitales y centros de Aten-
ción Primaria por causa del coronavi-
rus, en marzo serán otros 12.000 los 
que se van a la calle». 

La diputada de Vox, que es la candi-
data oficiosa a la Presidencia de la Jun-
ta por la formación de Abascal, descri-
bió como «imposición totalitaria e in-
constitucional del pasaporte Covid por 
parte del Gobierno de la Junta de An-

dalucía», decisión que considera «la 
puntilla» para los hosteleros: «Necesi-
tamos políticos en los gobiernos que 
dejen de poner (el pie) en el cuello de 
los españoles». La portavoz adjunta de 
Vox subrayó la paradoja de que el pa-
saporte Covid se haya implantando en 
Andalucía cuando en otra comunidad 
gobernada por el mismo partido polí-
tico, el PP, como sucede con Madrid, 
no se haya implantado.  

«Único partido de oposición» 
La respuesta del Gobierno andaluz fue 
casi inmediata. El consejero de la Pre-
sidencia, Elías Bendodo, reclamó al 
«único partido de la oposición, que es 
PSOE, Unidas Podemos y Vox, que 
abandone la guerra sucia basada en la 
mentira contra la sanidad pública» de 
Andalucía. 

Bendodo señaló que le parece bien 
que esos partidos quieran construir un 
«proyecto alternativo al Gobierno», 
pero que lo hagan con una base «cen-
trada en la verdad, no mintiendo ni con 
datos falsos ni engañando a los anda-
luces. Nosotros aceptamos todas las 
críticas, pero que sean ciertas y cons-
tructivas». Respecto a las críticas de la 
oposición por la situación de la sani-
dad andaluza, señaló que estamos en 
plena pandemia del coronavirus y hay 
«tensiones» en la atención primaria de 
Andalucía, de España y del mundo, y 
en esta comunidad, las cosas se están 
intentando hacer «lo mejor posible». 

Bendodo insistió en  los datos de 
contratación de personal en el SAS. 
Cuando llegó el actual Gobierno en 2019, 
había 95.000 profesionales y hoy, tres 
años después, hay 125.218. 

Vox se suma a las 
críticas a la sanidad y 
Bendodo lo equipara 
con PSOE y Podemos

∑ Macarena Olona acusa 
al Gobierno de 
«mentir» frente al 
«colapso del sistema 
sanitario andaluz» 
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA  

El metro de Sevilla es el que más cre-
ce de España y no es la primera vez 
que ocurre. El dato extraído de las en-
cuestas del Instituto Nacional de Es-
tadística evidencia la necesidad de 
este servicio público en una ciudad 
como Sevilla, que ahora está pendien-
te de que llegue el dinero del Gobier-
no central para iniciar la construcción 
de la línea 3, la segunda línea de me-
tro que uniría Pino Montano con Be-
llavista. 

Según los datos del INE, el trans-
porte por metro aumentó un 60,5% en 
tasa anual en toda España. El metro 
de Sevilla presentó el mayor incremen-
to, del 143,8 por ciento frente a Bilbao 
que fue el menor, del 40,7 por ciento. 
Eso se une a que, entre las ciudades 
que poseen metro, la mayor subida en 
el transporte por autobús se registró 
en Sevilla (62,2%), y la menor en Bil-
bao (30%). 

Se trata de unos datos refrendados 
por la Consejería de Fomento, según 
la cual, entre enero y noviembre de 
2021, el último mes del que existen ci-
fras, un total de 9.205.685 personas 
utilizaron el metro de Sevilla, lo que 
refleja ese aumento del 143,8 por cien-
to con respecto a los 7.149.504 del mis-
mo mes del pasado año 2021. Y tam-
bién un crecimiento acumulado del 28 
por ciento a lo largo de todo el año. 
Además hay que tener en cuenta la re-
cuperación de este transporte públi-

co con respecto al año 2020 cuando 
se paralizó el país y no había movili-
dad apenas debido al estado de alar-
ma.  

Seguramente por eso cuando se mi-
ran las cifras de un año atrás hay da-
tos muy bajos. En abril del año 2020 
por ejemplo hubo sólo 61.161 usuarios 
frente a los 783.356 de abril de 2021. Y 
el porcentaje de viajeros subió un 88 
por ciento entre noviembre de 2019 y 
noviembre de 2021. 

En cuanto a los autobuses urbanos, 
aunque la empresa municipal que los 
gestiona, Tussam, no tiene cerrados 
aún los datos del balance del año 2021, 
el pasado mes de septiembre ya se ha-
blaba de que se había recuperado el 75 
por ciento de la actividad que había 

en 2019, antes de la pandemia, un año 
que además había sido el mejor de la 
última década en los balances de los 
autobuses urbanos de Sevilla. El mo-
vimiento, obviamente se ha ido recu-
perando a la vez que se regresaba a la 
normalidad con la vuelta de las clases 
presenciales en la universidad y tam-
bién la vuelta de los turistas a la ciu-
dad.  

¿Cuál es la explicación de este im-

portante incremento del número de 
usuarios del transporte suburbano y 
de que Sevilla encabece el ranking con 
respecto al resto de España? Los mo-
tivos probablemente sean una mezcla 
de muchos, pero según todas las fuen-
tes consultadas, hay uno que destaca. 
Sobre todo el hecho de que la pobla-
ción de Sevilla se haya desplazado ha-
cia el cinturón metropolitano. O lo que 
es lo mismo, que mientras que la ca-
pital pierde población (probablemen-
te por los altos precios de la vivienda 
además de la bajada de la natalidad) 
los municipios de los alrededores si-
guen creciendo. Y hay localidades con 
una gran densidad de población que 
siguen creciendo, como es el caso de 
Mairena del Aljarafe, a las que se lle-
ga con la línea actual del metro. 

Entre las causas de este incremen-
to del número de viajeros en los trans-
portes públicos en general también 
puede influir obviamente las dificul-
tades para acceder al centro de Sevi-
lla y la escasez de aparcamientos en 
esas zonas. Obviamente para los ciu-
dadanos que viven en el Aljarafe o en 
Montequinto es más fácil llegar en el 
suburbano hasta la Puerta Jerez o el 
Prado de San Sebastián sin necesidad 
de tener que preocuparse por donde 
dejan el coche. Y lo mismo pasa para 
acceder a la Plaza del Duque, la Ala-
meda y otras zonas del casco históri-
co. Con los autobuses es infinitamen-
te más fácil que con un vehículo pri-
vado. 

Un transporte seguro 
A ello hay que unir también probable-
mente las insistentes campañas de la 
Junta de Andalucía para recuperar el 
uso del transporte público en las que, 
sobre todo, se ha hecho hincapié ade-
más de en la necesidad de no utilizar 
tantos vehículos privados que contri-
buyen más a la contaminación, la se-
guridad frente al Covid.  

Y obviamente en Sevilla el incre-
mento del mes de noviembre también 
tiene otros factores añadidos. Duran-
te ese mes en la ciudad hubo una gran 
actividad. La salida extraordinaria del 
Gran Poder, la carrera nocturna del 
Guadalquivir o una baja tasa de con-
tagios que invitaban a salir y mover-
se, también en transporte público.

Evolución 

del número 

de pasajeros 

en el metro

Evolución 

del número 

de pasajeros 

en el metro

nov

2019 2020 2021

ene feb mar abr may jun jul ago sept oct nov ene feb mar abr may jun jul ago sept oct nov

1.555.232

1.442.659

1.447.663

664.698

61.161

198.725

460.152
516.895

373.448

638.624

783.861

561.618

571.859

800.753

783.356 777.320

462.968

1.046.003

1369.003

1.369.318

632.604

813.980

578.462

Acumulado

ene - nov 

2020

7.149.504
pasajeros pasajeros

Acumulado

ene - nov

2021

9.205.685

Crecimiento acumulado 

ene-nov 2021 respecto

a ene-nov 2020

Crecimiento

de nov 2021

respecto al

mismo mes

de 2020

+28,8%

+143,8%

Crecimiento

de nov 2021

respecto al

mismo mes

de 2020

+143,8%

Fuente: Ministerio de Fomento ABC SEVILLA

Aumenta el número de usuarios de autobús urbano  // VANESSA GÓMEZ

El metro y el autobús urbano 
de Sevilla son los que más 
crecen de toda España
∑ Aumentan en un 143 

por ciento los usuarios 
del suburbano y los de 
autobuses suben en un 
62 por ciento

El desplazamiento de la 
población hacia el cinturón 
metropolitano o la 
dificultad para aparcar, 
entre las causas del augeD
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S. L. 

SEVILLA 

Primer revés patrimonial para el nue-
vo equipo de Gobierno local. El Ayun-
tamiento de Sevilla, ahora liderado por 
el socialista Antonio Muñoz, ha acor-
dado rescindir un contrato adjudica-
do por 20.086 euros para el suminis-
tro de señales informativas para el Par-
que de María Luisa y los Jardines de 
Murillo, espacios ambos protegidos 
como bien de interés cultural (BIC), 
dada la «imposibilidad» de ejecutar el 
contrato «en los términos inicialmen-
te pactados tras la emisión de infor-
me desfavorable por la Comisión Pro-
vincial de Patrimonio Histórico sobre 
la señalética recogida en la documen-
tación». Este ente de la Consejería de 
Cultura ha rechazado dicha cartelería 
al no ajustarse a su entorno. Así figu-
ra en un acuerdo aprobado el pasado 
17 de diciembre por el Ayuntamiento 
de Sevilla y recogido por Europa Press, 
que detalla que la empresa adjudica-
taria del contrato había sido la socie-
dad limitada Algakon. 

Y es que el pasado 14 de julio de 
2021, la Comisión Provincial de Patri-
monio Histórico, adscrita a la Conse-
jería de Cultura, determinó que «la se-
ñalética propuesta no está en armo-
nía con la existente y debiéndose por 
tanto presentar una nueva propuesta 
que de uniformidad al conjunto de los 
jardines y que tenga en cuenta el di-
seño, materiales, color y proporciones 
de las señales y paneles informativos 
existentes y de sus estructuras, tanto 
en los Jardines de Murillo como en el 
Parque María Luisa». 

Tras dicho dictamen desfavorable 
y preceptivo, el Ayuntamiento ha de-
clarado «la imposibilidad de ejecutar 
la prestación» del contrato «en los tér-
minos inicialmente pactados», por lo 
que ha acordado rescindir el mismo. 

El dictamen desfavorable de Cultu-
ra hizo que, en un principio, el Ayun-
tamiento plantease presentar una re-
visión del proyecto cambiando los di-
seños, a sabiendas de que el objetivo 
fundamental de esta señalética era di-
fundir y destacar el gran valor patri-
monial de los Jardines de Murillo y del 
parque de María Luisa. A esto, además, 
se le suma el hecho de que la cartele-
ría que actualmente está colocada en 
este último enclave se encuentra en 
un pésimo estado de conservación, 
con los paneles rotos, faltos de limpie-
za y desactualizados, ya que en algu-
nos casos describen especies arbóreas 
que han desaparecido por la cantidad 

de talas que se han producido en los 
últimos años. En el caso de los Jardi-
nes de Murillo, el descuido que el Ayun-
tamiento los ha sometido no sólo se 
ha visto reflejado en los actos vandá-
licos y los cierres continuados de las 
glorieras por su mal estado, sino tam-
bién por la ausencia de señales que 
describan los elementos que lo com-
ponen. 

Un jardín botánico 
Por todo ello, el Ayuntamiento, según 
avanzó ABC hace justo un año, había 
proyectado la unión de los dos gran-
des jardines históricos del centro de 
Sevilla a través de un corredor botá-

nico y peatonal. El Servicio de Parques 
y Jardines de la Delegación de Transi-
ción Ecológica y Deportes iba a llevar-
lo a cabo en 2021 hasta que llegó el dic-
tamen desfavorable de la Comisión de 
Patrimonio. El proyecto, que contaba 
con una inversión de 25.000 euros, iba 
a dotar de nuevas señales informati-
vas, orientativas e indicativas a los Jar-
dines Murillo y al Parque. El desarro-
llo de los contenidos de las señales se 
plasmaría en gráficos y dibujos que 
explicarían el entorno en el que se si-
tuaría el panel y la relación entre am-
bos enclaves. Asimismo, se explicaría 
«un recorrido peatonal claro y conci-
so» que permita guiar al visitante de 
los parques y que «recorra el camino 
entre Jardines de Murillo y parque de 
María Luisa mediante la perspectiva 
paisajística», en cuyo encuentro se lo-
calizará además una señal-panel orien-
tativa a modo de hitos en el recorrido 
de los parques. Todo este proyecto, 
ahora, ha quedado en suspenso.

Muñoz rescinde el contrato para 
las nuevas señales del Parque 

∑ Patrimonio tumbó en 
verano el proyecto de la 
cartelería al censurar el 
diseño y los materiales

El alcalde, Antonio Muñoz, en la plantación de ayer en el Parque  // RAÚL DOBLADO

Cultura consideró que la 
señalética propuesta no 
estaba «en armonía» con la 
existente, que se encuentra 
en un lamentable estado
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Extreme Car Driving Simulator, con 300 millones de descargas, es el videojuego más conocido de Axes In Motion  // ABC

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El sector de los videojuegos en España 

está creciendo año tras año y lo hace  a 

doble dígito. Sólo en 2020, esta indus-

tria logró en el país unos ingresos de 

1.747 millones de euros, un 18% más que 

el año anterior. La firma sevillana de vi-

deojuegos para móviles Axes In Motion 

sigue esa senda y cerró 2020 con un una 

facturación de 5,8 millones de euros, un 

26% más que el año anterior. Sus bene-

ficios netos alcanzaron ese año los 3,5 

millones, el 59% de su facturación y casi 
un 30% más que antes del Covid, según 

el Registro Mercantil de Sevilla.  

Desde 2019, la empresa habría supe-

rado los 10 millones de euros de bene-

ficios netos. La sociedad, que sólo tiene 

un millón de euros de endeudamiento, 

repartió en 2020 un total de 2,9 millo-

nes de euros en dividendos. En marzo 

de 2021, acordó un nuevo reparto de di-

videndos de 6 millones de euros, con 

cargo a reservas de libre disposición y 

a abonar parcialmente en especie.  

La empresa —dedicada a la creación, 

desarrollo, distribución y comercializa-

ción de aplicaciones, juegos y otro tipo 

de software para dispositivos móviles, 

weareables, videoconsolas y ordenado-

res personales— fue creada en 2014 por 

Alejandro Molina Salas y Jesús Vacas, 

recién licenciados en ingeniería técni-

ca de Informática de sistemas y con un 

máster en Desarrollo de Aplicaciones 

para Internet y Dispositivos Móviles. 

Con una inversión de 1.500 euros, estos 

ingenieros crearon en una casa de Gi-

nes (Sevilla) Axes in Motionpara  sacar 

al mercado juegos en cuyo desarrollo 

empleaban pocas semanas. 

En apenas ocho años, esta empresa 

sevillana de viodejuegos se ha hecho 

un hueco en el sector y suma ya 700 mi-

llones de descargas  en todo el mundo 

con más de 25 juegos ‘free to play’ o 

‘F2P’, a los que se puede jugar de forma 

gratuita pero que tienen opciones de 

pago. El 50% de las descargas de sus 

productos se realizan en Estados Uni-

dos y un 20% en Europa. Fuentes de la 

sociedad aseguran que es una de las 

compañías españolas de juegos de mó-

vil con más descargas en el sistema ope-

rativo Android. En los últimos años, la 
empresa ha mejorado la monetización 

de sus videojuegos usando nueva tec-

nología y creando nuevos modelos de 

suscripción con contenidos exclusivos 

para retener y fidelizar a los clientes. 

Entre sus videojuegos más conoci-

dos están Extreme Car Driving Simula-

tor (con 300 millones de descargas),   Ex-

treme SUV Car Driving y Car Stunt Ra-

ces, que pertenecen al género de 

conducción en móvil. El primer año del 

Covid la compañía sevillana de video-

juegos logró 140 millones de descargas 

y desde marzo de 2021 ha superado los 

cien millones de descargas, según Axes 

In Motion. Su juego estrella es Extreme 

Car Driving Simulator, que ha llegado a 

convertirse en uno de los videojuegos 

‘racing’ más descargados de todo el mun-

do. 

La firma sevillana de videojuegos 
Axes In Motion gana 3,5 millones

∑ Reparte 9 millones de 
euros en dividendos 
en el primer y segundo 
año de la pandemia

Ubicada en el polígono Pisa 
de Mairena del Aljarafe 
(Sevilla), la firma Axes In 
Motion tiene actualmente 30 
profesionales en plantilla y 
sigue creciendo, según ha 
confirmado a ABC Alejandro 
Molina, uno de sus fundado-
res. La empresa se muestra 
orgullosa de tener la capaci-
dad de «crear empleo joven y 
de calidad». Para conocer la 
oferta de empleo de Axes In 
Motion, su página web 
detalla el perfil de los traba-
jadores que busca ( 
https://axesinmo-
tion.com/work-with-us/). Así, 
ha abierto una oferta de 
empleo para contratar a 
otras 10 personas, entre 
cuyos perfiles hay artistas 
3D, artistas técnico, desarro-
lladores senior de Unity, 
líderes QA (responsable de un 
equipo de probadores que 
‘testea’ el funcionamiento del 
software) o desarrolladores 
de producto, entre otros. 

A la búsqueda de 
personal 
cualificado

La empresa se afianza en 
el sector y sus juegos 
superan los 700 millones 
de descargas en todo el 
mundo
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Diego J. Geniz

Más trabajadores pobres. Contar
con un empleo ya no garantiza
que se puedan cubrir los recursos
necesarios para vivir. Una situa-
ción de la que no escapa la pro-
vincia de Sevilla y de la que han
alertado algunas ONG, como Cá-
ritas, los últimos años. Ahora es
CCOO la que da la voz de alarma
sobre una precariedad laboral
que aumenta y que no parece te-
ner freno a corto plazo.

El informe sobre rentas y desi-
gualdad que el sindicato dio a co-
nocer ayer se basa en datos obte-
nidos de la Agencia Tributaria.
Son relativos a 2020, un ejercicio
que estuvo marcado por la irrup-
ción de la pandemia. Una de las
cifras más relevantes que contie-
ne dicho estudio concierne a la
población que obtiene unos in-
gresos mensuales por debajo del
salario mínimo interprofesional
(SMI). Si en 2010 los trabajado-
res sevillanos que se encontraban
en tal situación suponían un
39,82% de la masa laboral de la
provincia, diez años después ese
porcentaje alcanza más de la mi-
tad, el 50,76%, lo que equivale a
una subida de 11 puntos en una
década. En un solo ejercicio el
aumento fue de cuatro puntos.

Una escalada de la precariedad
laboral en un periodo marcado
en su principio y fin por dos cri-
sis: la económica que se originó
en 2008, que desplomó sectores
consolidados como la construc-
ción; y la del Covid que irrumpió
en 2020, cuando muchas empre-
sas aplicaron ERTE.

Carlos Aristu, secretario gene-
ral de CCOO en Sevilla, subraya
un aspecto importante de este

amplio colectivo, ya que incluye
las nuevas generaciones que han
comenzado a trabajar estos años.
“Son cifras que hablan mal del
presente y, lo que es más grave,
del futuro”, advierte Aristu.

En cuanto a la población cuya
renta se sitúa por encima SMI,
debe destacarse que en 2020 el
grupo que más creció fue el que
se encuentra en el tramo com-
prendido entre el 0 y 5 de dicho
indicador, hasta incorporar a ca-
si 18.000 empleados más. Por
contra, la bajada más acusada se
registró en el tramo de 1 a 1,5,
que perdió 21.000 integrantes.

Por sectores, los salarios más
inferiores proceden de la agri-
cultura, ganadería y pesca (con
5.856 euros anuales de media)

y el de servicios personales y de
ocio (con 9.426). En el lado
opuesto se encuentran los de la
industria extractiva, energía y
agua, con 31.559 euros; y los de
la industria manufacturera, con
21.423 euros. Sin embargo, al
comparar con la media estatal,
el único sector donde la dife-
rencia es positiva es el de la in-
dustria extractiva, donde las
rentas se colocan casi un 6%

por encima de la media españo-
la (1.760 euros más).

En la comparativa con otros te-
rritorios nacionales, llama la
atención la diferencia salarial
con las provincias más pobladas
del país. Así, en Sevilla, pese a ser
la cuarta de España, las rentas se
mantienen a bastante distancia
de las que ocupan los primeros
puestos. El informe basado en los
datos de la Agencia Tributaria in-
dica que el sueldo mensual me-
dio de los sevillanos es de
1.272,64 euros, por lo que se si-
túa un 33,52% por debajo del de
los madrileños, un –25,48% res-
pecto a los Barcelona y un
–11,67% en relación a Valencia.

Para Aristu, estos datos asien-
tan la necesidad de cambiar la es-

tructura productiva de la provin-
cia. “Hay sectores como el campo
y el turismo que generan una ri-
queza que luego no se distribuye
entre la población”, refiere el re-
presentante sindical, que subra-
ya el alto índice de temporalidad
que hay en dichas actividades.
“La realidad es que hay mucha
población que trabaja, pero que
apenas llega a fin de mes”, alerta
el secretario general de CCOO en
Sevilla, que apuesta por una es-
tructura productiva “más repar-
tida”. “Para cuando lleguen crisis
como la del Covid, los empleados
alberguen posibilidades de reco-
locarse en otros ámbitos. No se
pueden poner todos los huevos
en la cesta del turismo”, agrega.

Aristu también hace un llama-
miento “a la responsabilidad so-
cial de los empresarios”, espe-
cialmente a la hora de acordar
convenios colectivos. En este sen-
tido, llama la atención sobre sec-
tores como el de la hostelería, el
comercio, la limpieza y la ayuda
a domicilio, donde “los indicado-
res salariales están por debajo
del SMI”, y ello pese a la función
esencial que tienen muchos de
ellos durante la pandemia. “El tu-
rismo se ha recuperado y en la
ayuda a domicilio la Junta de An-
dalucía ha aportado más dinero,
pero nos encontramos con una

actitud empresarial disconforme
a subir los sueldos”, asevera el se-
cretario provincial de CCOO.

También destaca la “disyunti-
va” que estos salarios provocan
en las nuevas generaciones que
se incorporan al mercado labo-
ral. Apunta que un sevillano con
menos de 26 años cobra de me-
dia muchas veces 330 euros
mensuales, mientras que en la
franja posterior, la de los 35
años, sólo recibe unos 945 eu-
ros. “Con tal realidad, los jóve-
nes han de decantarse entre
quedarse aquí, por lo que alber-
ga pocas esperanzas de prospe-
rar económicamente, o mar-
charse al extranjero, después de
la inversión pública realizada en
su formación”, añade Aristu.

CCOO alerta de que la precariedad
laboral se consolida en Sevilla
● El colectivo de

trabajadores por

debajo del salario

mínimo sube 11

puntos en diez años

El salario medio
mensual en Sevilla
está un 33,5% por
debajo del de Madrid

El campo y el ocio
son los sectores
con los sueldosmás
bajos en la provincia

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/01/2022

 España

 11 831 EUR (13,567 USD)

 193,45 cm² (31,0%)

 3321 EUR (3808 USD) 

E. B. 

SEVILLA 

Las modificaciones en el impuesto so-

bre el incremento de valor de los terre-

nos de naturaleza urbana, más conoci-
do como la plusvalía, obligadas por los 

fallos judiciales del noviembre, que ha 

tenido que efectuar el Ayuntamiento 

de Sevilla van a incidir en las arcas mu-

nicipales, pues los ingresos previstos 

van a bajar necesariamente. De 

hecho, el propio Consejo Eco-

nómico y Social de Sevilla 

(CESS) mostró en su precep-

tivo dictamen de ayer en tor-

no a los cambios en la orde-

nanza su «preocupación de 

que el Ayuntamiento no 

haya efectuado las previsio-

nes de ingresos en relación 

a la recaudación prevista, más aún cuan-

do han sido incluidos en los presupues-

tos aprobados para 2022».   

En su dictamen, al que ABC tuvo ac-

ceso, el Consejo señala que ha consul-

tado al Ayuntamiento sobre el «porcen-

taje que representaría la nueva regula-

ción del impuesto respecto a los ingresos 

propios de la Corporación», a lo que se 

«ha respondido que resulta imposible 

realizarla de manera rigurosa en estos 

momentos». Con todo, el dictamen del 

CESS fue «favorable» a la propuesta de 

modificación que ha planteado la De-

legación municipal de Hacienda, lide-

rada por la socialista Sonia Gaya, para 

cumplir con las sentencias del Consti-

tucional y el Supremo y con la nueva 

regulación del impuesto dada por el 

Real Decreto de 8 de noviembre, por el 

que se adapta el texto de la Ley Regu-

ladora de las Haciendas Locales. Tan-

to es así que hubo unanimidad en esa 

conclusión por parte de este organis-

mo local. 

Depende de la actividad 
Ahora queda abierta, eso sí, la duda so-

bre la recaudación que se va a obtener 

con este tributo desde este año, cómo 

va a afectar la nueva regulación y cuán-

to va a perder el Ayuntamiento sevilla-

no. Tal y como ha trasladado el equipo 
de Antonio Muñoz al propio CESS, re-

sulta inviable realizar el cálculo de can-

tidades que se van a perder porque el 

modelo va a ser nuevo y, además, por-

que se trata de un tributo que depende 

de la actividad inmobiliaria que 

se realice. Sí se pueden tener 

como referencias los ejerci-

cios anteriores. El último es 

el de 2020, desarrollado en 

unas circunstancias excep-

cionales por la pandemia de 

coronavirus y una impor-

tante bajada en la actividad 

en  general y la inmobiliaria 

en particular. Ese año la liquidación del 

presupuesto municipal arrojó unos in-

gresos por plusvalías de 22.563.00 eu-

ros. Está por concretar aún cuál ha sido 

la cifra exacta de 2021, pero en el pre-

supuesto de ingresos se contabilizaron 

un total de 30 millones por este concep-

to, al tenerse en cuenta el factor de la 

recuperación económica y de la activi-

dad tras el peor año de Covid. 

En principio, la sangría iba a ser enor-

me puesto que se contaba con la pérdi-

da total del impuesto, un auténtico va-

rapalo para la caja municipal, pero las 

nuevas normas estatales incluidas en 

la Ley de Haciendas Locales permitie-

ron la simple modificación de artícu-

los de las ordenanzas. Eso sí, la merma 

económica va a seguir siendo de enver-

gadura desde este mismo año.

Un tributo que genera 
unos 30 millones al año 
para la caja municipal 

∑ El Gobierno local no ha 
calculado aún cuánto 
perderá con el cambio 
con las plusvalías

SONIA GAYA
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INEXCUSABLE

S
EVILLA no tiene una red de Me-
tro. Por más cierta que sea la afir-
mación de que Sevilla tiene Me-
tro. La mayor conurbación de An-

dalucía tiene una única línea, la 1, que une
Mairena del Aljarafe con Olivar de Quin-
tos. La usaban 17 millones de pasajeros al
año antes de que el coronavirus pusiese la
movilidad patas arriba.

En abril de este año, el Metro de Sevilla
cumplirá trece años en funcionamiento.
Trece. Y todavía no hay una red de Metro.

La Administración que tiene la competen-
cia en este tipo de infraestructuras, la Junta
de Andalucía, ha pasado todo ese tiempo
prometiendo una segunda línea que nunca
acababa de llegar. Con el cambio de Gobier-
no en la Administración autonómica, la pro-
mesa de seguir construyendo un transporte
público limpio y alternativo cobró vigor.

El pasado miércoles, la consejera de Fo-
mento, Marifrán Carazo, y el alcalde de la
ciudad hispalense, Antonio Muñoz, die-
ron un paso decisivo: presentaron el nue-
vo proyecto constructivo del tramo norte
de la Línea 3 –me parece un error que a la
segunda se le llame así porque lleva al
equívoco de que ya existen otras dos–, que
acaba de revisar la empresa local de inge-
niería UG21, que dirigen con acierto Ma-
nuel González Moles y Ozgur Unay.

Pero siendo decisivo y indispensable, es
un paso aún insuficiente: mientras no se
licite y comience la construcción no em-
pezará a hacerse realidad la creación de
una verdadera red de Metro para la capi-
tal de Andalucía. Porque además de sus
casi nueve kilómetros de longitud, desde
Pino Montano hasta el Prado de San Se-
bastián, la ejecución de este proyecto in-
cluiría también las estaciones e intercam-
biadores no sólo con la existente Línea 1,
sino también con las futuras Línea 2 y Lí-
nea 4, con la que se completaría la red di-

señada, que podría tener cerca de 100 mi-
llones de viajeros si se completara.

El paso que falta es la construcción, por
fin, de una segunda línea. La Junta desea
que los trabajos empiecen este mismo año,
y puede que así sea, porque es año electo-
ral en Andalucía. Y aun así, habría sólo lí-
nea y media. Pero el paso necesita un nue-
vo protocolo de financiación para pagar los
1.045 millones de euros que hagan reali-
dad esa obra. Y a qué negarlo, si sólo la fi-
nancian la Junta y el Ayuntamiento, culmi-
narla será una tarea de lustros. Por eso es
inexcusable que el Estado, como ya hizo
con la Línea 1, participe en la financiación.
Esperemos que pronto, a finales de mes,
cuando la ministra Raquel Sánchez venga
a Sevilla, ese compromiso se garantice. El
momento es idóneo, porque la llegada de
fondos europeos a España no tiene paran-
gón, porque a los estructurales se unirán
los extraordinarios por la pandemia.

Vía Augusta

ALBERTO
GRIMALDI

@A_Grimaldi

5

La llegada sin parangón de
fondos europeos es idónea
para que el Estado se sume
a financiar la red de Metro
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Lantania, empresa de ingeniería
de infraestructuras, agua y ener-
gía, ampliará sus sedes en Sevilla
para acoger la nueva dirección de
Desalación, según confirmó este
diario en fuentes de la compañía.

Como adelantó este periódico
el pasado 17 de diciembre, la
compañía ha fichado al ex CEO
de Energía y Agua de Abengoa,
Pedro Almagro, para que desem-
peñe las funciones de director ge-
neral de Desalación.

Almagro, que forma parte del
comité de dirección y reportará
de manera directa al consejero
delegado de infraestructuras,
agua y energía de Lantania, Fede-
rico Ávila, ha sido seguido por va-
rios ex directivos y técnicos que
ya trabajaban en la cotizada sevi-
llana en la unidad de negocio
Abengoa Agua, que es una socie-
dad filial.

Entre ellos destacan Javier Pa-
riente López, director corporati-
vo de Compras de EPC de Desa-
lación y Renovables y José Igna-

cio Muñoz Donat, director de
adquisiciones EPC.

Todos ellos trabajaban para
Abengoa en Sevilla y ahora Lan-
tania los ubica en unas oficinas en
La Cartuja donde radicará la uni-
dad de negocio de Desalación.

En su compañía de origen hay
gran malestar por este éxodo y se
está comprobando si además del
capital humano ha habido alguna
fuga de información sensible.

Lantania Agua tiene su sede en
Sevilla, ya que el grupo adquirió
en mayo de 2020 adquirió la línea
de aguas del Grupo Soil, y mantu-
vo en la capital hispalense a el
grueso de personal de ésta en las
mismas instalacioens que había
comprado, en la calle Parsi.

Sin embargo, la nueva unidad
de Negocio de Desalación no es-
tará en este mismo inmueble, si-
no en el edificio Bogaris, sito en la
calle Charles Darwin.

La compañía tiene su sede prin-
cipal en Sevilla en Los Bermeja-
les, en unas oficinas situadas en la
avenida del Reino Unido.

Lantania ubica

en Sevilla su

nueva dirección

de Desalación

● Varios ex

directivos de

Abengoa se han

incorporado a esta

unidad de negocio
M. G.

Pedro Almagro.
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M. Ruesga

El candidato del Partido Popular
a la Alcaldía de Sevilla, José Luis
Sanz, denunció ayer la escasa
ambición de gobierno municipal
en el deporte al rechazar invertir
en el estadio de la Cartuja para
eliminar la pista de atletismo. “El
gobierno actual, el mismo de ha-

ce seis años y medio, es incapaz
de sacar adelante proyectos”.

Estas declaraciones se produ-
cen tras adelantar Diario de Se-
villa que el Ayuntamiento ha re-
chazado meter dinero en el es-
tadio de la Cartuja para elimi-
nar la pista de atletismo. El mo-
tivo es que el gobierno socialis-
ta no está de acuerdo con los

distintos objetivos planteados
por la Junta de Andalucía para
darle una vuelta de tuerca al uso
del recinto deportivo.

Así, Sanz indicó que “esto es
otro ejemplo más del desinterés
y la falta de apuesta del Ayunta-
miento de Sevilla en fomentar el
deporte. Otra vez más, es la Jun-
ta de Andalucía quien se preocu-

pa por Sevilla y decide asumir en
solitario la financiación, mien-
tras que el gobierno municipal
no se preocupa lo más mínimo
por el deporte”.

El candidato popular a la Al-
caldía en mayo de 2023 recordó
que la Junta se encontró un esta-
dio sucio y abandonado, “y que
ha sido el gobierno de Juanma

Moreno quien, con una inver-
sión de tres millones de euros,
ha impulsado el estadio olímpi-
co. La Junta apuesta por Sevilla
y el gobierno municipal abando-
na los proyectos y prefiere dejar
el estadio olímpico en un pésimo
estado de conservación”.

Para terminar, el senador se-
ñaló que “el estadio es un em-
blema de Sevilla y en nuestro
proyecto deportivo será una se-
de para eventos deportivos y
culturales. El gobierno munici-
pal no está pendiente de nada ni
apuesta por ningún proyecto
deportivo”.

El PP entiende como “irresponsable” no
meter más dinero en el estadio de la Cartuja

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/01/2022

 España

 2 763 EUR (3,168 USD)

 62,13 cm² (10,0%)

 847 EUR (971 USD) 

Acuerdo con el
Gobierno para
mejorar las
casas cuartel de
la Guardia Civil

R. P.

El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, y el subdele-
gado del Gobierno en Sevilla,
Carlos Toscano, acordaron
ayer trabajar juntos para me-
jorar las condiciones de los in-
muebles utilizados por la
Guardia Civil, las “casas cuar-
tel”, que funcionan en edifi-
cios cedidos por los ayunta-
mientos para este fin.

Villalobos indicó que la fi-
nalidad del convenio pasa por
“la mejora de la vida útil de los
inmuebles que son propiedad
municipal” y favorecer las
condiciones para que este
Cuerpo de Seguridad del Es-
tado disponga “de instalacio-
nes adecuadas y adaptadas a
las necesidades cotidianas pa-
ra prestar el servicio público
de la seguridad en la provin-
cia”. Las instalaciones deben
facilitar que la cobertura de
seguridad “sea lo más comple-
tas posible y llegue a todas las
zonas”, por lo que siempre
que pueden hacerlo, ceden in-
muebles y colaboran en su
mantenimiento. Carlos Tosca-
no agradeció a la Diputación
“su compromiso y sensibili-
dad con la seguridad”, así co-
mo las facilidades dadas para
llevar a cabo esta posible cola-
boración con el Ministerio del
Interior. Consideró que este
convenio sería “una buena no-
ticia” por cuanto facilitaría el
mantenimiento de los cuarte-
les porque la Guardia Civil “es
un cuerpo muy valorado.

◗ DIPUTACIÓN
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L
A de ayer una sesión
con pocas referencias;
el Índice de Precios al
Productor (IPP) para

la demanda final en EEUU de-
saceleró su senda alcista con un
ligero crecimiento de un 0,2%
mensual en diciembre, situán-
dose por debajo de las proyec-
ciones del consenso del merca-
do (+0,4%) y de la cifra del
mes anterior (+1,0%).

Los inversores mantienen el
punto de mira en la evolución
de los precios y sus implicacio-
nes en las decisiones de política
monetaria. La persistencia de
elevados niveles de inflación
aumenta las expectativas de
que la Fed acelere la normaliza-
ción de su política monetaria,
estimándose que pueda reali-

zar hasta cuatro subidas de tipos
de interés este año.

Se mantiene la preocupación
por las interrupciones en las cade-
nas de suministro, no solo ante la
escasez de trabajadores derivada
del creciente número de cuarente-
nas y bajas laborales, sino también
a medida que empieza a repuntar
la incidencia de la variante ómi-
cron del Covid-19 en Asia-Pacífico.
Recientemente se han detectado
nuevos casos de contagio en las
ciudades chinas de Tianjin y Da-
lian, cuyos puertos se encuentran
entre los veinte más grandes del
mundo y son importantes centros
de producción de empresas como
Airbus y Volkswagen, lo que gene-
ra una creciente congestión en el
puerto de Shanghai, retrasando el
transporte de portacontenedores
en torno a una semana.

En Asia, el Shanghai Composite
chino cayó un –1,17% y el Nikkei
225 japonés un –0,96%. Tras abrir
con muchas dudas, el Íbex 35 ha fi-
nalizado en 8.817 puntos, tras su-
bir +0,53%, su mayor nivel desde
finales de noviembre.

VUELTA A LOS 8.800 PUNTOS

JESÚS YOLDI

Banquero Privado
de Singular Bank

5

El parqué
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Agencias

La vicepresidenta económica pri-
mera del Gobierno, Nadia Calvi-
ño, confía en que la reforma la-
boral sea aprobada en el Congre-
so en los primeros días de febre-
ro y “sin ningún cambio”, des-
pués de haber sido consensuada
con patronales y sindicatos. Sin
embargo, el Gobierno necesita
los votos de ERC y Bildu, que no
están asegurados. En una entre-
vista realizada ayer, el presiden-
te de la Generalitat, Pere Arago-
nés, aseguró que ERC está “muy
lejos” de apoyar la reforma por-
que la consideran insuficiente y
que, a su juicio, no deroga la re-
forma laboral del Partido Popu-
lar de 2012, sino que es una “re-
forma de la reforma”.

“No vamos a dejar de ser ambi-
ciosos”, aseguró Aragonès, que
ha criticado que tanto Podemos
como el PSOE “reiteradamente
apostaron por la derogación” y
que ahora están ante “una refor-
ma de la reforma”. El PNV parece
que sí convalidará el decreto, pe-
ro quiere que los convenios auto-
nómicos prevalezcan sobre los
firmados a nivel nacional.

En un foro para inversores ce-
lebrado en Madrid, Nadia Calvi-
ño aseguró: “Espero de verdad
que la ley sea apoyada y aproba-
da por el Parlamento sin ningún
cambio, porque todas las pala-
bras y las comas son el resultado
de largas negociaciones y repre-
sentan un equilibrio delicado que
debería ser respetado en el pro-
ceso legislativo”.

En este encuentro, dirigido
fundamentalmente a inversores
internacionales, la también mi-
nistra de Economía ha incidido

en que la reforma laboral es “cla-
ve” y resulta “especialmente va-
liosa” por el apoyo de los agentes
sociales, ya que otras leyes ante-
riores fueron aprobadas “unilate-
ralmente” por el Ejecutivo de tur-
no, en ocasiones sin acuerdo ni
con sindicatos ni con patronales.

“Espero que la convalidación

del decreto ley en el Parlamen-
to tenga el máximo apoyo polí-
tico (...) Sería muy difícil de en-
tender que algún grupo votase
en contra de una reforma valo-
rada positivamente por analis-
tas, empresas y organismos in-
ternacionales”, incidió.

Calviño también defendió

que el documento “responde a
las repetidas recomendaciones”
realizadas a España por diferen-
tes organismos económicos in-
ternacionales para reducir una
tasa de temporalidad “muy su-
perior” a la media europea y pa-
ra mejorar la productividad, en-
tre otras metas.

La ministra citó la nueva nor-
mativa laboral como ejemplo de
las reformas aprobadas en Es-
paña durante 2021, un año del
que ha hecho un balance positi-
vo al compatibilizar la respues-
ta a la pandemia de la Covid-19
con preservar la estabilidad fi-
nanciera e implementar el Plan
de Recuperación diseñado para
aprovechar los fondos europeos
Next Generation.

Calviño recalcó la extrema di-
ficultad que supone hacer pre-
dicciones económicas en un en-
torno tan incierto como el ac-
tual, pero ha negado que las es-
timaciones del Ejecutivo sean
demasiado optimistas.

Calviño confía en aprobar la reforma
laboral en febrero pero ERC se resiste
● Pere Aragonès

sostiene que los

independentistas

están “muy lejos”

del apoyo

CHEMA MOYA / EFE

La vicepresidenta Nadia Calviño, ayer en el foro para inversores.

El PNV vincula su
apoyo a que los
convenios autonómicos
prevalezcan

Illa responde a
Aragonès que no
habrá referéndum

El primer secretario del PSC,
Salvador Illa, ha dado por
hecho que no habrá ni el re-
feréndum ni la amnistía que
reclama el independentismo
y ha apostado por un “diálo-
go sin ultimátums” para re-
solver el conflicto catalán,
tras las advertencias del
presidente catalán, Pere
Aragonès, en Madrid. Si el
miércoles por la tarde fue
Aragonès quien expuso sus
planteamientos en una con-
ferencia organizada por el
Club Siglo XXI, este jueves
por la mañana ha sido Illa,
el jefe de la oposición en Ca-
taluña, quien ha contrapues-
to sus argumentos en un de-
sayuno informativo organiza-
do también en Madrid.
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JORGE AGUILAR 

MADRID 

C
omo una fina aguja que se in-
troduce en una pelota, la va-
riante Ómicron ha desinflado 
la recuperación turística. Des-

pués de un 2021 marcado por un vera-
no que devolvió al sector a unos nive-
les de actividad importantes, gracias 
sobre todo a la demanda española, la 
nueva mutación del coronavirus tras-
toca las futuras expectativas. Como 
informó ABC, la mayor transmisión 
del virus provocó un alud de cancela-
ciones en los hoteles durante el mes 
de diciembre y que el cierre del año no 
fuera el esperado meses antes. Sumán-
dole una inflación desbocada desde 
abril, un precio de la luz disparado y 
la crisis de suministros, el turismo 
vuelve a aplazar la recuperación ple-
na hasta al menos 2023. 

Las perspectivas de la clase empre-
sarial del principal sector de la econo-
mía española vuelven a empañarse de 
cierta incertidumbre. Al menos hasta 
Semana Santa, que se presupone que 
será el punto de inflexión para reto-
mar la senda de la recuperación. Se-
gún los datos del ‘lobby’ turístico Ex-
celtur, casi dos tercios de las empre-
sas emplazan volver a la facturación 
de antes de la pandemia a 2023, como 
mínimo. De estos, un 13% incluso cree 
que no lo logrará hasta después del 
año que viene. 

«La mayoría de las empresas han 
sufrido este último trimestre. Este pa-
rón provocó tensiones importantes en 
la tesorería. La preocupación de mu-
chas es ver cómo sobrevivir», explicó  
ante los medios el vicepresidente de 
Exceltur, José Luis Zoreda, que añadió 
que «las compañías no pueden toda-
vía repercutir en sus precios la subi-
da de los costes». Para cuantificar el 
impacto que tuvo la sexta ola duran-
te el cierre del año sirva como ejem-

plo que las ventas de las empresas re-
trocedieron diez puntos a partir de oc-
tubre. De esta manera, Exceltur calcu-
la que el PIB del turismo cerró 2021 en 
los 88.546 millones de euros, un 42,8% 
aún por debajo de 2019. De confirmar-
se, serían cifras similares a las de 2003, 
mientras que la aportación al PIB na-
cional pasaría del 5,5% de 2020 al 7,4%. 

La todavía lenta recuperación de la 
actividad turística contrasta con los 
datos de empleo de 2021, que están 
casi veinte puntos por encima del des-
censo del PIB (-23,8%) en lo que para 
Zoreda es una apuesta de las empre-
sas por adelantar las reaperturas. Ade-
más, desde Exceltur pusieron en va-
lor los ERTE y piden que estos se ex-
tiendan hasta final de año. 

Con vistas a este curso, desde el 
‘lobby’ turístico prevén que la activi-
dad vaya de menos a más. Así, duran-
te los tres primeros meses del año los 
empresarios creen que sus ventas se-

rán un 33,2% menores que las de 2019, 
frente al -24% con el que se cerró 2021. 
No será hasta abril, con la Semana San-
ta, cuando la recuperación vuelva a 
coger impulso si las condiciones epi-
demiológicas lo permiten. Una visión 
que también comparten los hoteleros. 
La patronal Cehat  espera una buena 
Semana Santa si no surgen nuevas 
complicaciones con el virus. 

Con un aumento progresivo de la 
actividad, el turismo espera incremen-
tar en más de 47.000 millones el PIB 
del sector. Pese a este incremento no-
table de la actividad, el turismo cerra-
ría 2022 un 12,5% por debajo de 2019. 
La demanda española volvería a ser 
muy protagonista este año, llegando 

incluso a igualar los datos de 2019. Por 
su parte, la demanda internacional, 
que cerró 2021 con 50 millones menos 
de turistas y casi 60.000 millones de 
euros menos de gasto turístico que 
hace dos años, se quedaría aún en el 
82% de los niveles previos al Covid. 
Esta, según Exceltur, se vería lastrada 
por la falta del turismo asiático.  

El Reino Unido, estancado 
De los mercados emisores de turis-
tas tradicionales sí se espera un fuer-
te empuje durante este año. Los ho-
teleros ya hablan de un fuerte inte-
rés de  alemanes, franceses y nórdicos 
por viajar a nuestro país en los pró-
ximos meses, según un estudio que 
han realizado con PwC. Pero no los 
británicos, que según el socio respon-
sable de turismo de esta auditora y 
consultora, Cayetano Soler, «se están 
recuperando pero no tan rápido como 
el resto de países de la UE. Aún están 

Ómicron retrasa 
la recuperación 
total del turismo  
hasta 2023
∑ El sector espera un primer trimestre 

del año complicado por la inflación  
y la crisis de suministros  

∑ Exceltur calcula que el PIB turístico 
cerrará el año todavía un 12,5%  
por debajo de 2019

PIB turístico

Evolución 2021 / En porcentaje

Evolución 1995 -2021 / En millones
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Fuente: Exceltur ABC

116 235

46 077
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Las restricciones del Reino 
Unido lastraron la llegada 
de turistas británicos 
durante el año pasado
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lejos del 21% que suponían en 

2019».  

Desde que estalló la crisis sani-

taria la venida de turistas interna-

cionales ha estado marcada por las 

restricciones, una tónica que pare-

ce que seguirá este año. Como in-

formó ABC, por primera vez los bri-

tánicos no fueron los principales vi-

sitantes a nuestro país en favor de 

los franceses y alemanes. El moti-

vo fue precisamente las restriccio-

nes que el Gobierno de Boris John-

son impuso a la hora de viajar a Es-

paña durante buena parte del 

verano y todo el periodo navideño. 

En concreto, tenían que hacerse una 

PCR a la vuelta que saliera negati-

va para poder entrar. «Las condi-

ciones de salida subían el precio, y 

el mercado más sensible a los pre-

cios es el Reino Unido», comentó 

Zoreda.  

El destino más perjudicado de la 

falta de británicos es sin duda Ca-
narias, que ahora se encuentra en 

su temporada alta. Para este prin-

cipio de curso, y una vez que las res-

tricciones del Reino Unido han caí-

do, los hoteleros calculan que la re-

gión triplique sus ingresos este 

primer trimestre en comparación 

con los de 2020. 

Perte de 15.000 millones 

Para abordar la recuperación, Ex-

celtur reclama ayudas más poten-

tes para el turismo. Mención espe-

cial tuvo Zoreda para el reparto de 

los fondos europeos que a su jui-

cio los dedicados al turismo en 2021 

se han dedicado a «un reparto te-

rritorial para más de 600 proyec-

tos que van a tener un pequeño im-

pacto». De esta manera aboga por 

« una hoja estratégica de cara al 

futuro para usar los fondos estruc-

turales». Y lo matiza proponiendo 

un Perte de hasta 15.000 millones 

de euros para la renovación de los 

destinos turísticos pioneros de Es-

paña de sol y playa. 

Las cancelaciones hoteleras fueron  

la tónica en diciembre  // EFE
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GUILLERMO GINÉS  
MADRID 

El bono joven de ayuda al alquiler para 
menores de 35 años llega, por fin, al 
Consejo de Ministros. El Gobierno 
aprobará el próximo martes 18 la ayu-
da, que supondrá el pago de hasta 250 
euros mensuales y tendrá una dura-
ción máxima de dos años. El incenti-
vo, no obstante, estará plagado de con-
dicionantes para evitar que se pro-
duzca una avalancha de solicitudes. 
Una extensa letra pequeña que, ade-
más, estará redactada en algunos ca-
sos de forma conjunta por el Gobier-
no y las comunidades autónomas. El 
Ejecutivo pretende evitar con estas li-
mitaciones que el bono siga el mismo 
camino del cheque vivienda puesto 
en marcha por el Gobierno de José Luis 
Rodríguez Zapatero. En ese caso, el 
incentivo infló aún más los alquileres 
y se perdió en una maraña burocráti-
ca.   

Precios máximos  
de hasta 900 euros 
Tal y como adelantó ABC, el Gobierno 
dejará fuera del bono a los inquilinos 
que paguen alquileres desorbitados, 
aunque no superen el nivel de ingre-
sos máximo (el triple del Iprem, es de-
cir, 24.318 euros anuales). El Ejecuti-
vo considera que si estos jóvenes pa-
gan ya alquileres altos es porque tienen 
alguna ayuda externa (por ejemplo, de 
familiares) y no necesitan el bono. Ade-
más, quiere evitar que la ayuda incre-
mente aún más el precio de los alqui-
leres. En principio, el tope estará fija-
do en los alquileres de 600 euros, pero 
las comunidades que así lo deseen po-
drán ampliar este límite hasta los 900 
euros.  

Comisión de 
seguimiento 
¿Qué pasa con los jóvenes que com-
parten piso? ¿Estará vigente este lí-
mite de 600 (o 900) euros? Depende. 
El Gobierno es consciente de que la 
gran mayoría de los inquilinos jóve-
nes vive acompañado, en gran parte 
porque los altos precios de determi-
nadas ciudades y los raquíticos suel-
dos de los menores de 35 años com-
plican sobremanera la opción de 
emanciparse en solitario. Es por ello 

que se flexibilizarán los límites de pre-
cios en los casos en los que el inquili-
no sea cotitular de su contrato de al-
quiler. Así, jóvenes que pagan más de 
900 euros de renta podrán acceder al 
bono si acreditan que comparten gas-
tos. Fuentes del Ministerio de Trans-
portes explican a este periódico que 
se constituirá, además, una comisión 
de seguimiento formada por miem-
bros del propio departamento y re-
presentantes de las comunidades au-
tónomas para estudiar casos particu-
lares como estos. «Tendrán que 
solicitar la ayuda por otros cauces, 
pero eso no significa que se le vaya a 
denegar», señalan estas fuentes.  

Un bono por cada 
inquilino  
Desde Transportes, además, insisten 
en que la ayuda se concederá de for-
ma individual, por lo que cada inqui-

lino podrá disponer de su propio  bono 
para pagar el alquiler. Eso sí, la suma 
de las ayudas no podrá superar en 
ningún caso el precio que refleja el 
contrato del alquiler. Por ejemplo, si 
tres jóvenes viven juntos en una vi-
vienda por la que pagan 600 euros de 
alquiler al mes, la ayuda individual 
de cada uno de ellos no podrá supe-
rar en ningún caso los 200 euros.  

Ayudas 
complementarias 
Algo parecido sucede con la posibili-
dad de complementar ayudas. Si el so-
licitante ya cuenta con un incentivo 
similar de carácter autonómico no po-
drá acceder al bono vivienda. Pero des-
de el Gobierno aseguran que sí se po-
drán optar a las subvenciones que con-
tendrá el próximo Plan Estatal de 
Acceso a la Vivienda 2022-2025. Este 
proyecto, que también se aprobará el 
próximo martes, recogerá estímulos 
de hasta el cien por cien de la renta en 
casos de vulnerabilidad sobrevenida 
y de colectivos especialmente vulne-
rables. Se podrá complementar con el 
bono joven, siempre y cuando se cum-
plan los requisitos y las ayudas en con-
junto no superen el alquiler mensual.  

El presupuesto de  
las comunidades 
Con todo, la concesión quedará, en úl-
tima instancia, en manos de las comu-
nidades autónomas. El Gobierno tras-
pasará los fondos a las regiones y se-
rán ellas las que definirán los términos 
de las ayudas (como el mencionado 
precio máximo del alquiler) y gestio-
narán su tramitación. Según fuentes 
del Ejecutivo, Andalucía, Cataluña y 
la Comunidad de Madrid serán las re-
giones que más fondos recibirán, aun-
que las partidas todavía no están de-
finidas. Los Presupuestos Generales 
del Estado recogen una dotación de 
200 millones de euros destinados a su-
fragar el bono. 

El sudoku del bono 
vivienda para los 
jóvenes que 
comparten piso 

∑ El Gobierno y las 
regiones crearán una 
comisión para analizar 
casos particulares

El Gobierno pretende evitar una avalancha de solicitudes tras la aprobación  

del bono vivienda para los jóvenes  // JOSÉ RAMÓN LADRA

El Ejecutivo quiere evitar 
que este bono siga el 
mismo camino del cheque 
vivienda puesto en marcha 
por Rodríguez Zapatero
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Efe MADRID

La “intensa” agenda reformis-
ta, el elevado volumen de ayu-
das procedentes de los fondos
europeos y las positivas pers-
pectivas macroeconómicas
son los mejores argumentos
que ofrece España para atraer
inversión extranjera, según el
Gobierno, que ha defendido la
“solidez” de la recuperación.

Este mensaje fue trasladado
a cerca de 200 inversores in-
ternacionales por el presiden-

te del Ejecutivo, Pedro Sánchez,
durante su intervención en un fo-
ro celebrado este jueves en Ma-
drid, en el que se ha mostrado sa-
tisfecho por cómo el país ha con-
tenido la crisis provocada por la
pandemia del Covid-19 y aborda
ahora una transformación eco-
nómica de calado.

En la clausura del Spain Inves-
tors Day, Sánchez destacó que en
España “no existe un negacionis-
mo tan visible como en otros paí-
ses”, lo que permite presentar ín-
dices de vacunación sensible-
mente superiores a los de otras
naciones europeas y hace posible
impulsar la economía.

De hecho, abogó por empezar a
preparar en el marco comunitario
un plan que permita “transitar en
la gestión de esta pandemia hacia

una enfermedad endémica” cuan-
do proceda desde el punto de vis-
ta científico, algo que no ocurrirá
“de un día para otro, pero ese mo-
mento llegará”.

Sánchez avanzó la moviliza-
ción de 17.000 millones de euros
durante el primer semestre de es-
te año correspondientes a los
fondos europeos “Next Genera-
tion” a través de más de 150 con-
vocatorias para que las empresas
puedan acceder a concursos y
proyectos de inversión.

También insistió en que el país
encara “una senda de crecimien-
to sólido”, con una subida del PIB
superior al 5% de media en 2021
y 2022, con la que pretenden “in-
tensificar” la agenda reformista,
modernizar el tejido productivo
y abordar la reindustrialización.

Elpresidentediceque

el crecimientodelPIB

en2021superóel5%y

también loharáen2022

MONCLOA

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, ayer, durante la clausura del Spain Investors Day.

Sánchez defiende sus reformas
para atraer inversión a España
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